
BAJO RESERVA
Velasco, el jilguero
de López Obrador
El que no se cansa de cantar, de celebrar
cual jilguero, es el político Manuel Velas
co Coello. A pesar de sus múltiples acti
vidades —senador con licencia, goberna
dor de Chiapas y presidente de la Confe
rencia Nacional de Gobernadores— don

Manuel se la pasa de gira canturreando
las acciones del presidente electo Andrés
Manuel López Obrador. Nos comentan
que Velasco hizo lo propio en una visita a
la Cámara de Diputados. En la instalación
de la Comisión de Desarrollo Social en

San Lázaro, nos dicen, se puso a decir pa
labras bonitas a favor de los programas sociales que se preparan
para el sexenio lopezobradorista. Vaya, nos comentan, solo hay
que esperar a que el mandatario chiapaneco y senador con licen
cia no se agote mucho en esta tarea para que llegue con bríos y
con su cachucha de legislador a la toma de posesión de López
Obrador, el próximo primero de diciembre.

Manuel Velasco
Coello

El hijo de La Quina
Por cierto, Andrés Manuel López Obrador se encontró este
miércoles con el hijo de Joaquín Hernández Galicia, La Quina,
el diputado local del PAN en Tamaulipas Joaquín Hernández
Correa Nos comentan que durante una reunión que sostuvo
don Andrés Manuel con el gobernador de Tamaulipas, el panista
Francisco García Cabeza de Vaca, estuvo también el legislador
panista, hijo del ex líder del sindicato petrolero. Y habrá que re
cordar que López Obrador ha dicho recientemente que no encar
celará a políticos para legitimarse. De paso, en gira por Tamauli
pas, nos aseguran que el presidente electo fumó la pipa de la paz
con el mandatario García Cabeza de Vaca y hasta se dio un fuer
te abrazo con él. ¡Faltaba más!
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El número 2 del PRI
Nos comentan que en el PRI no cambian las fomias y entre la
militancia y liderazgos hay quienes dicen que no será así hasta
que el primer priista del país deje su encargo el último día de no
viembre. Desde temprana hora, nos dicen, el ex senador y diri
gente del sector popular del partido, la CNOP, Arturo Zamora
anunciaba que se anotaría como aspirante a la secretaría general.
Y, por supuesto, nadie más llegó a la cita para competir por la
posición en el partidazo y el viernes será ungido como segundo
de abordo. Don Arturo, por cierto, advirtió que el Revolucionario
Institucional debe ser de las nuevas generaciones.

Derechos de trabajadores del hogar
La Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
acordó con el ministro Alberto Pérez Dayán aplazar la discusión
del fallo sobre los derechos laborales de los trabajadores del hogar.
Nos comentan que en sesión privada los ministros coincidieron
en que el asunto representaba una complejidad máxima. Y el mi
nistro Javier Laynez Potisek comentó que este caso es el más
difícil en el que le ha tocado participar en toda su carrera dentro
de la Corte. Hoy, nos explican, la prasión está sobre el ponente
Pérez Dayán, quien deberá analizar la posibilidad de declarar in
constitucionales las disposiciones federales que establecen que los
patrones no están obligados a inscribir en el seguro social a sus
trabajadores domésticos. Para este caso, nos adelantan, es proba
ble que el máximo tribunal deje en manos del Congreso de la
Unión la reglamentación necesaria para garantizar los derechos
laborales en condiciones de igualdad a los trabajadores del hogar.
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No tengo confianza en la consulta convoca
da por el presidente electo, Andrés Manuel
López Obrador, sobre el futuro aeropuerto

internacional de la CDMX. Quizá la tendría si e;
tuviera a favor de la opción de Santa Lucía, pero no
es mi caso.

Defiendo sin adjetivos los ejercicios de democra
cia directa, siempre y cuando respeten los princi
pios de certeza e imparcialidad. Mis dudas nacen
justo porque esta consulta adolece de ambas vir
tudes: es incierta y es parcial.
Son problemas para la certeza de este ejercicio

que, a ocho días de la fecha límite, se desconozca
la ubicación de las mesas de consulta, así como los
nombres de las personas que integrarán los comités
ciudadano y técnico, y también que la instancia
anunciadacomo responsable de contar los votos no
posea experiencia previa en eventos similares.
Con respecto al tema de la imparcialidad resulta

oneroso para la consulta que quienes la organizan
estén sincera y enfáticamente a favor de una de las
opciones, también que los argumentos presentados
padezcan graves sesgos contrarios a la objetividad
Si se acude a la páginaMédoo Decide, que es donde

se puede localizar la información oficial sobre la cor
sulta, es posible encontrar los 538municipios donde se
instalaránlas mesas, aparür delpróximo25 de octubre;
sin embaigo, a una semana de que ocurra el evento,
esa página todavía no tiene habilitadas las direcciones
precisas donde los consultados podríamos acudir.
No es posible saber si la selección de las ubica

ciones se hizo con criterios técnicos basados en la

demografía y la estadística o podrían colarse otras
variables de orden político e incluso clientelar.
El mismo sitio anuncia que en la organización de

la consulta participarán personas adscritas a dos
comités: uno técnico y otro ciudadano. No se es
pecifica sin embargo cuáles son los mandatos o ta
reas de estos órganos, tampoco se dan a conocer los
nombres de las personas que les integran, ni el ni
mero, ni los perfiles, ni el método de selección.
La misma página hace referencia a la fundación

Arturo Rosenbluth como encargada de contar los
votos, pero la información disponible sobre esa oí
ganización no permite admitir que posea experien
cia previa en la celebración de ejercicios de demc
cracia directa similares a esta consulta.

El objeto social de tal fundación dice que desa
rrolla tecnologías para la solución de problemas so 
cíales. Con tal propósito ofrece becas, organiza cur
sos, maestrías y diplomados, pero no consultas cii
dadanas donde podrían llegar a participar más de
un millón de personas.
¿Es la fundación Arturo Rosenbluth quien va a

contratar a los dos mil funcionarios necesarios para
instalar las mesas de consulta? ¿Cuál será el perfil
de esas personas? ¿Harán el trabajo de manera gra
tuita? ¿Contarán con algún apoyo para alimentos o
transporte? ¿Habrá vigilantes de su desempeño?
¿Alcanzarán 350 pesos diarios por mesa para que
funcionen bien las cosas?

Tengo para mí, por otra parte, que el sitio de la
consulta —México Decide— es parcial. Los argumen
tos a favor y en contra de cada opción aparecen ahí
desequilibrados y son insuficientes. Destaca el video
de 17 minutos donde el promotor principal de la cor
sulta es a la vez el promotor principal de la opción
Santa Lucía Andrés Manuel López Obrador.
No quiero imaginar lo que ocurriría si en la página

oficial del Instituto Nacional Electoral (INE) apa
reciera su presidente, Lorenzo Córdova, haciendo
una disquisición sobre las virtudes o los defectos de
un partido o de un candidato.
Ese sitio no pasa ninguna prueba de imparcia

lidad porque está atravesado por la propaganda

ZOOM: Porque no hay garantías de certeza e im
parcialidad, acudir a la consulta sobre el futuro a£
ropuerto de la CDMX parece una trampa, sobre to
do para quienes pensamos que la opción de con
tinuar con la construcción de Texcoco es mejor que
la alternativa de Santa Lucía. •
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Funcionarios austeros viajan en trocas de lujo

A pesar de que la promesa de austeridad
triunfó en las urnas el pasado 1 de julio,
nos dicen, los chiapanecos no ven para
cuándo los funcionarios electos comenza

rán a aplicarla, sobre todo en Comitán de
Domínguez, donde el nuevo alcalde,
Emanuel Cordero Sánchez (Morena),
utiliza una camioneta de lujo para llegar a
la alcaldía, ubicada a cuatro calles de su
casa Además, nos platican, en un contex
to similar ha sido criticado el secretario
municipal, José Ramón Calicillo quien
se desplaza cómodo en un vehículo Mer
cedes Benz, que tiene un costo de más de
medio millón de pesos. Más de uno, nos
mencionan, se pregunta ahora dónde quedó aquello de que "no
puede haber gobierno rico con pueblo pobre".

Emmanuel
Cordero Sánchez

Se monta en concierto de MolotovSimey
Olvera La diputada federal de Morena y recién nombrada
Bautista secretaria de la Comisión de Cultura en la Cámara

Baja, Simey Olvera nos platican, quiso hacerse
"publicidad gratis" en su terruño —el estado de

Hidalgo— y se adjudicó la presentación de la banda de rock Molo
tov en la feria San Francisco Pachuca Previo a la función, nos de
tallan, la legisladora creó un evento en su página de Facebook, en
la que invitó a los ciudadanos a participar en "la tocada", que en
realidad fue organizada por la operadora de eventos de Pachuca.
La cuestión, nos dicen, es que además de convocar a título perso
nal, doña Simey politizó la función a favor de su partido, al señalar
que Molotov siempre ha estado con el pueblo en la protesta, "sen
tenciando con los versos a los más perversos". Así, entre Olvera
Bautista y el legislador Sergio Mayer —quien compartió un link
para descargar libros sin derechos de autor—, nos mencionan, es
como la Comisión de Cultura pasa sus primeras semanas.
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Legisladores cansados y ausentes en Zacatecas
A un mes de haber comenzado sus funciones, nos cuentan, los
nuevos diputados de Zacatecas están cansados de legislar o, al me
nos, eso se pensó ayer, luego de que se suspendió la comparecencia
de un funcionario estatal debido a que sólo estaban presentes 15 de
30 legisladores. Al respecto, nos confían, hay quienes relacionan las
faltas de los congresistas con la información que se dio a conocer
hace unos días, sobre que cada miembro de la Legislatura recibiría
120 mil pesos al mes, como parte de sus "herramientas legislativas".
Al parecer, nos revelan, más de uno teme ser obligado a renunciar
al dinero, tal como lo hizo su compañera Verónica Díaz Robles,
quien por ser la próxima súper delegada del gobierno de AMLO en
la entidad recibió un jalón de orejas y no tuvo de otra que decir que
renunciaba al recurso. ¡Ups!

Les duele que no quieran ajustarse el cinturón
Y hablando de Congresos locales, nos comentan desde Sinaloa, que
en la nueva Legislatura la presidenta de la Junta de Coordinación
Política Gabriela Domínguez Nava (Morena), se dolió de que exis
te resistencia de varios diputados para asumir una política de auste
ridad, en cuanto a sus dietas y apoyos. El problema, según nos ex
plican, es que miembros de todas las bancadas —incluso algunos

del partido de la cuarta transforma
ción— no comparten la propuesta

del grupo mayoritario de Morena
de reducirse por lo menos 40%
de sus ingresos, incluidos, los
apoyos en comidas, combustible,
hospedaje, fondo de ahorro, por
lo que al no lograr ningún acuer
do, no habrá recortes por el mo
mentó. ¿Podrán realmente apre
tarse el cinturón?

Fecha: 18/10/2018

Página: 22

Area cm2: 238

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 26,775

Página 3



HISTORIAS DE REPORTERO

El costo de la consulta

Carlos Loret de Mola
La consulta sobre el nuevo aeropuerto que se rea

lizará a partir del próximo 25 de octubre es una
derrota histórica para la izquierda que durante

décadas luchó a favor de los procesos de democracia
directa y participación ciudadana abiertos, transpa
rentes y confiables.
El primer ejercicio de democracia directa impulsado

por el que será el primer gobierno federal surgido de la
izquierda está lejísimos de lo que defendieron siempre
Las boletas son fácilmente falsificables
—Se pueden imprimir las que sean, sin control

alguno.
El equipo del gobierno entrante decide dónde se ins 

talan las casillas sin ningún tipo de transparencia sobre
el criterio de selección.

No hay representantes en las casillas de las dos op
ciones a consulta.
—Los que organizan están a favor de una de las

opciones.
El gobierno entrante hace campaña abierta a favor

de una de las opciones.
El que va a contar los votos también está a favor de

una de las opciones.
Los que financian el ejercicio están a favor de una

de las opciones.
La información sobre las opciones es elaborada por

los mismos que están a favor de una opción y la pre
sentan claramente sesgada a favor de ella.
Las boletas omiten decir que una de las opciones

está en construcción y de la otra no hay siquiera es
tudios para calcular costos, impacto ambiental o si
quiera viabilidad.

El ejercicio se está haciendo sobre las rodillas, es opa
co, sesgado y sin ninguna garantía para los que quieran
votar. Más que el primer ejercicio de democracia di
recta parece el primer ensayo de una elección de Es
tado del nuevo gobierno. Parece diseñado para que el
resultado sea el que desea el principal convocante, el
presidente electo Andrés Manuel López Obrador.
La consulta en sí misma, por lamanera en que se está

aterrizando, implica ya un costo político en credibili
dad para el gobierno que aún está a mes y medio de
entrar en funciones.

Después de una elección presidencial que arrojó un
resultado contundente y le abrió al ganador un pano
rama que le habrían envidiado por lo menos sus úl
timos cinco predecesores en cuanto a legitimidad y
margen de acción para llevar a cabo el cambio pro
metido, López Obrador se metió sin ayuda de ningún
adversario a un callejón que se antoja era totalmente
innecesario.

No es un callejón sin salida y en ocasiones anteriores
López Obrador ha demostrado habilidad política para
enfrentar con éxito situaciones complicadas. Pero es
previsible que no salga sin raspones a unas semanas de
comenzar el gobierno que anuncia la cuarta transfor
mación de México.

Y sólo hablamos del costo del ejercicio mismo. Los eos 
tos de la decisión final, seacualseala opción favorecida,
ameritan un análisis aparte. Será el acto fundacional del
nuevo gobierno. El panorama soleado que se veía para
la primera administración federal de izquierda hace ape
nas una semana hoy es nublado. El equipo de transición
lo enredó. A ver cómo lo desenreda. •
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SERPIENTES Y ESCALERAS

La crisis de la caravana
hondureña
Salvador Garda Soto

Lamovilizacióndeunacaravanadecasi
2 mil migrantes hondureños, quebus
can llegar a Estados Unidos y preten

den atravesar por el territorio mexicano, in
gresando en las próximas horas, movilizó
ayer tanto a los cancilleres del gobierno sa
liente de Peña Nieto, como el del gobierno
electo de Andrés Manuel López Obrador. Y es
que las amenazas proferidas por el presidente
de Estados Unidos, Donald Trump, a los go
biernos de Honduras, Guatemala y El Salva
dor, si no frenaban de inmediato el avance del
contingente de migrantes, pusieron atemblar
al gobierno mexicano e hicieron que Luis M
degaray y Marcelo Ebrard tomarán cartas y
posiciones en un asunto que amenaza con
desatar una nueva crisis migratoria y diplo
mática en la región.
Mientras el canciller Videgaray endureció

la posición del gobierno de México, y en un
comunicado amenazó con no permitir la en
trada al territorio nacional de "toda persona
que ingrese de manera irregular" y aplicarles
un procedimiento administrativo y deporta
ción a los integrantes de la caravana hondu
reña, el próximo secretario de Relaciones Ex
teriores, Marcelo Ebrard, se trasladó ayer has 
ta Tegucijalpa en donde sostuvo una reunión
de emergencia con los cancilleres de Hon

duras, El Salvador y Guatemala, para impul
sar un acuerdo regional que favorezca la "mi
gración optativa y no obligatoria" que pro
pone el presidente electo López Obrador.
A contracorriente de la posición oficial de

SRE, que argumentó no sólo el respeto a las
leyes migratorias mexicanas sino de tratados
internacionales para exigir que los migran
tes que deseen ingresar a México cuenten
con "documentos de viaje y visa concedida
por el gobierno mexicano" e invocó también
una preocupación por la seguridad de los
hondureños que pueden caer "en las redes
de trata y tráfico de personas que ponen en
riesgo su seguridad e integridad personal, el
gobernador de Chiapas, Manuel Velasco,
dijo que su administración no impediría de
ninguna forma el paso de los migrantes hon
dureños por la frontera chiapaneca y que se
les garantizaría el "libre tránsito" y el respeto
a sus derechos en territorio chiapaneco.
Aunque Donald Trump no aludió hasta

ahora en sus amenazas a México, está claro
que ni la administración saliente de Peña
Nieto, ni la entrante de López Obrador quie
ren en estos momentos otro desencuentro

con el agresivo mandatario estadunidense y
menos por el tema migratorio, justo cuando

estamos en la víspera de que se apruebe en

los Congresos de ambos países,
y de su posterior firma, del nuevo f
Tratado comercial con Estados

Unidos y Canadá.
La última vez que el racista y an

tiinmigrante Trump la emprendió
contra una caravana de migrantes indo
cumentados fue en abril de este año,
cuando un grupo de apenas un millar de
centroamericanos —la mitad de la ca

ravana actual— intentó llegar a Estados
Unidos en busca de asilo político, hu
yendo del desempleo, lapobrezay lavio
lenciaensus países. En aquella ocasión,
el 3 de abril, sí hubo una exigencia
pública del mandatario estaduni

dense para que México frenara el avance del
contingente: "México tiene el poder absoluto
de no permitir estas enormes caravanas de
gente entrar en su país. Tienen que pararles
en su frontera norte (Sic) lo que pueden hacer
porque sus leyes fronterizas funcionan, no
permitirles pasar hasta nuestro país".
Y en aquella ocasión, ante la inacción del

gobierno mexicano, Trump ordenó el 5 de
abril la movilización de la Guardia Nacional
de Estados Unidos a la frontera con México,
con el argumento de proteger a su país de
"migrantes clandestinos" y dio instruccio
nes alos Departamentos de Defensay de Se
guridad Interna de desplegar a los efectivos
militares por toda la línea fronteriza ¿Será
por eso, y por no enturbiar la 'luna de miel"
entre la administración Trump y los dos go
biernos que en esta transición coexisten en
México, el peñista y el lopezobradorista, que
esta vez México sí está dispuesto a frenar, de 
tener y deportar a los hondureños que cru
cen la frontera sur del país? ¿Y con qué au
toridad moral, y sobre todo con qué con
gruencia, lo hará el Estado mexicano que si
gue expulsando migrantes indocumentados
hacia Estados Unidos?

NOTAS INDISCRETAS... El jalisciense Ar
turo Zamora se registró ayer por la tarde co

mo único aspirante a la Secretaría General
del PRI, por lo que se convertirá en el se
gundo de abordo del CEN priista y compa
ñero de la presidenta, Claudia Ruiz Massieu,
en las próximas horas. El registro de Zamora
confirma que el ex gobernador de Yucatán,
Rolando Zapata, finalmente se cayó, a pesar
de que su nombramiento ya había sido pa
lomeado por Peña Nieto, pero al parecer el
que finalmente no haya podido ganar la gu
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bernaturay unas muy largas vacaciones de
jaron fuera al yucateco. Y sobre quién llegará
ahora a la CNOP que dejó vacante el político
de Jalisco, hay versiones de que José Murat
busca quedarse con el sector popular, en lo
que significaría un fortalecimiento de las as
piraciones de su pupilo, el gobernador Ale
jandro Moreno, para dirigir al PRI, aunque
también se sabe que Aurelio Ñuño no quita

el dedo del renglón de integrarse a la diri
gencia priista y también había puesto el ojo
en la CNOP. Y si Murat finalmente deja la
Fundación Colosio, lo que parecería un he
cho es la llegada de Manlio Fabio Beltrones
al órgano ideológico del viejo partido. En fin,
movimientos previos a la guerra priista que
comienza el 1 de diciembre... Dados rodan

do. Serpiente doble. •
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EMPRESARIOS tanto nacionales como extranjeros
le siguen rezando a San Alfonso Romo para que
les cumpla las promesas que les hizo de certidumbre
en las inversiones durante el próximo gobierno.

DE ALGUNA MANERA, el regiomontano se convir
tió en el garante que muchos hombres de empresa
necesitaban, ante el temor de que Andrés Manuel
López Obrador instaurara un gobierno de populismo
extremo y enemigo de la iniciativa privada.

HOY, a mes y medio de la toma de posesión, los inver
sionistas mantienen su fe en Romo, pero ven con
preocupación algunas señales que indican que los
radicales al interior del gabinete están tomando fuerza.
DE AHÍ que les urge saber cuál será la suerte final del
NAIM, para saber a qué atenerse.

POR CIERTO, que Lorenzo Córdova, de manera
muuuy sutil y diplomática, le puso el cascabel al gato
de la consulta al decir que no emitirá opinión alguna
sobre un mecanismo que no está contemplado
en la ley. Traducción: la consulta del NAIM no tiene
sustento legal.

A VER si finalmente el equipo de transición se anima
a responder sobre los cuestionamientos que hay a la
legalidad y a la imparcialidad de la consulta, como que
no es organizada por el INE, se financia de manera
nada transparente y carece de una campaña de
información real y objetiva para quienes participen.

EN DONDE ya empieza a conformarse un equipo de
peso es en la Secretarla de Salud, pues además del
próximo titular, Jorge Alcocer, quien anda muy meti
da en el proceso de transición es Asa Cristina Laurell.

LA DOCTORA, que estuvo al frente de la Secretaría
de Salud en el gobierno capitalino de Andrés Manuel
López Obrador, fue la creadora de la "pensión para
viejitos", que después fue copiada a nivel nacional.
Dicen que la nacida en Upsala, Suecia, se está
empapando de todos los procesos operativos de la
dependencia, por lo que se da por descontado que se
convertirá en subsecretaría.

COMO QUIEN ausculta minuciosamente a un
paciente, Laurell lo mismo anda viendo el programa
del Seguro Popular que la compra de medicinas
y hasta la propia nómina de la Secretaria, en la que
seguramente tendrá un papel protagónico.

¡SORPRESA! Finalmente, por alguna extraña razón,
en el PRI no dejaron llegar a Héctor Gutiérrez a la
Secretaría General del partido. Así que el nuevo nú
mero dos del CEN será el jalisciense Arturo Zamora.

EL DIRIGENTE de la CNOP tiene una larga y recono
cida trayectoria académica y política, como partidaria.
Así que se da por hecho que el Consejo Político
Nacional hará efectiva su designación el viernes.
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La gran mudanza
"Por cada promesa

hay un precio que pagar".
Jim Rohn

Andrés Manuel López Obrador
no es el primer Presidente
que propone una descentrali

zación. Adolfo Ruiz Cortines promo
vió en los años cincuenta su progra
ma Marcha al Mar, en el cual, a pesar
de su proverbial frugalidad, gastó
750 millones de pesos de aquel en
tonces. La idea era que un número
creciente de mexicanos dejara el al
tiplano y se estableciera en la costa.
Las tendencias demográficas del país,
sin embargo, no cambiaron.

Luis Echeverría tuvo no uno sino
dos decretos de descentralización, en
noviembre de 1971 y en julio de 1972.
Su uso de la guayabera, que imponía
a sus colaboradores, era una forma
de señalar su cercanía a las zonas
más tropicales del país, aunque él
mismo permaneció en San Jerónimo,
en la Ciudad de México, al termi
nar su gobierno. Su descentralización
costó dinero, pero no tuvo ninguna
consecuencia práctica

Miguel de la Madrid ordenó la des
centralización de Capufe y del INEGI.
El proceso de mudanza del INEGI
de la Ciudad de México a Aguasca
lientes se llevó a cabo entre 1985 y
1988. Se calcula que dos mil emplea
dos y sus familias fueron mudados a
un costo de 2 mil millones de pesos
de hoy. En otras palabras, el costo
lúe de un millón de pesos por familia.

¿Cuál es la situación del INEGI
32 años después? La institución tiene
5,671 trabajadores en Aguascalien
tes y 2,143 en la Ciudad de México.
Sí, los empleados en la capital de la
República son el 38 por ciento de los
que trabajan en Aguascalientes (el

INEGI tiene además 6,512 en otros
puntos de la República). Los direc
tivos de la institución, por otra parte,
se ven obligados a viajar constante
mente entre la Ciudad de México y
Aguascalientes.

¿Cuánto costará el proceso de
descentralización que ha prometido
López Obrador? Depende de muchos
factores, uno de los principales es
cuánta gente va a mudar. El nuevo
gobierno no ha dado a conocer un estu
dio detallado de los planes y los costos.
Las dependencias que dice que va
a mudar a distintos puntos del país
tienen más de 2 millones de emplea
dos, aunque muchos de ellos, como
los maestros y los médicos, están ya
dispersos por todo el país por lo que
no habría que cambiarlos.

En su Proyecto de Nación, el equi
po de trabajo de López Obrador ofre
cía una serie de estimaciones para la
mudanza con un cálculo de costo de
22,805 millones de pesos. Esta cifra
resulta ingenuamente baja. En las
últimas semanas he visto cifras que
van desde 125 mil a 135 mil millones
de pesos. Pero supongamos que se
mude a un millón de personas con sus
familias, y que el costo sea similar al de
un millón de pesos por cada una que
incurrió el gobierno con el INEGI en
los años ochenta; estaríamos hablando
de un billón de pesos. La gran mudan
za se convertiría en el mayor proyecto
de gasto del nuevo gobierno.

La gran pregunta es para qué. No
hay ninguna indicación de que los
grandes esquemas de descentraliza
ción hayan tenido éxito. Un burócrata
en su escritorio no genera movimien
tos poblacionales. No lo hicieron ni
Ruiz Cortines, ni Echeverría, ni De la
Madrid. Los movimientos poblaciona
les que hemos tenido, como la migra
ción a la frontera norte o a Quintana
Roo, han sido consecuencias de la de
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manda de trabajadores generada por
nuevas actividades económicas, como
la industria maquiladora de la franja
fronteriza o el htrismo en Cancún.

Lo único que va a lograr el nuevo
plan de descentralización es hacerle
un boquete al presupuesto; y, eso sí,
aumentar el número de viajes en avión
de los altos funcionarios del gobierno.
Quizá de eso se trata

• DOS SEARS

Sears se ha declarado en suspensión
de pagos en Estados Unidos. La fir
ma mexicana que usa su nombre, sin
embargo, mantiene buenas cifras de
ventas. Carlos Slim les dio a las tiendas
mexicanas, que compró en 1997, un
nuevo rostro y una administración
más eficiente. El entorno económico
no lo es todo.

Nada indica que la descentralización
que propone AMLO vaya a dar resultados,
pero sí abrirá un boquete en el presupuesto.
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POR AHÍ dicen que
con la vara que mides
serás medido.

CUANDO EN 2012
Marcelo Ebrard

dejó la Jefatura de
Gobierno, Miguel
Ángel Mancera
decidió no defender
el proyecto estrella de
su sexenio: la Línea
12 del Metro, debido
a todas las fallas que
presentó.

EN ESTE 2018,
Mancera se fue al
Senado y ahora José
Ramón Amieva

aplicó la misma
estrategia y sacó
completamente las
manos de lo que
sería uno de los

proyectos estrella de
la administración
mancerista: la
termovalorizadora.

ALGUNOS LE

llaman... ¡karma!

A MARCHAS
forzadas están
trabajando algunos
empleados de
dependencias del
Gobierno de la
Ciudad de México
antes del cambio
de estafeta, pero no
crean que es para
entregar todo en
tiempo y forma.

DICEN QUE, lo que
los trae de cabeza

es que ya no saben
cómo hacerle para
cuadrar algunas
cifras como las
destinadas a la

imagen de la CDMX,
con eso de que la Jefa
de Gobierno electa
Claudia Sheinbaum

echó para atrás el
logotipo institucional.
YA SE verá si al final

todo queda en orden
o de plano echan
para abajodel tapete
lo que no encuentre
acomodo.
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Elecciones sindicales
que enamora casadas / tres

rm cosas debe tener: / mucha la
JLj bia, mucha suerte... / y patas

para correr". Afrodisio Pitongo, hombre
proclive a la concupiscencia de la carne,
estaba refocilándose con mujer ajena
en el domicilio conyugal de la pecatriz.
De pronto se oyeron cerca golpes re
tumbantes. Tembló la tierra; se agitó el
candil del techo y vinieron a tierra los
objetos que había en el buró. "Es mi
marido dijo nerviosamente la mujer.
Conozco sus pasos"... En la entrevista
de trabajo Babalucas declaró: "Hablo
dos idiomas". Le preguntó el entrevis
tador: "¿Español e inglés?". Respondió
Babalucas: "Oul". Le indicó el otro: "Eso
es francés". "Ah se alegró el tontiloco.
Entonces hablo tres"... Don Algún llamó
a su secretaria por el interfono. "Señori
ta Rosibel le dijo. Quiero verla en el
acto". "Caramba, jefe se desconcertó
la linda chica. No le conocía esas afi
ciones. Pero en fin, hable con mi novio,
a ver él qué opina"... Se supone "es
un supongando", dice la gente del Po
trero que Monterrey es una ciudad
empresarial, y que los empresarios no
ven con buenos ojos a los sindicatos.
Sin embargo en la capital nuevoleone
sa hay una estatua de tamaño heroico
dedicada a don Fidel Velázquez, y hay

también una importante avenida con su
nombre. No debe extrañar eso. Si algo
necesitan las empresas es paz laboral,
y el dirigente de la CTM garantizó ese
bien social durante muchos años, sin
descuidar por eso el interés de los tra
bajadores afiliados a su confederación.
Así como se habla de una paz porfiriana,
igual se podría hablar de una "paz fide
liana", resultado del hábil control ejer
cido sobre los obreros por el veterano
líder. Ríe inalterable su fidelidad al fin
Fidel al Presidente en tumo y al siste
ma representado por el PRI. Personaje
polémico, don Fidel Velázquez ha sido
objeto ya del juicio de la historia. En la
balanza de los hechos, creo, pesó más
lo bueno que hizo que las fallas que se
le pueden imputar, errores que más
deben achacarse a su tiempo y a su
circunstancia que a él mismo. Cuando
me refiero a él siempre antepongo a
su nombre el tratamiento de respeto
"don", y salvando toda diferencia digo
don Fidel Velázquez igual que digo don
Adolfo Ruiz Cortines, don Jesús Reyes
Heroles, don Jesús Silva Herzog o don
Gilberto Rincón Gallardo, entre otros
dones que México ha tenido en nuestro
tiempo. Desde luego todavía quedan
restos bastantes de aquel sindicalis
mo clientelar y corporativista del cual

fue don Fidel representante principal, y
aún hay líderes que permanecen en sus
cargos merced a elecciones amañadas
y prácticas corruptas. Los trabajado
res mineros y petroleros, por ejemplo,
viyen aún bajo ese régimen que pare
ce cosa del pasado, pero que aún está
presente en sus organizaciones. Por eso
es de alabarse la propuesta de López
Obrador en el sentido de implantar el
voto secreto en las elecciones sindica
les. El carácter secreto del sufragio es
fundamental en una elección. Sin ese
elemento básico cualquier acto eleccio
nario se desvirtúa y vuelve simulación o
farsa El voto secreto que el Presidente
electo pide es un paso de importancia
para conseguir la democratización de
los sindicatos... Don Pacianito, emplea
do público de modesta condición, se
acercó a la musa de la noche que ofrecía
sus servicios en una esquina al tiempo
que mascaba chicle y daba vueltas a
su bolsa de chaquira. Le pidió: "¿Me
haría usted el favor, amable señorita,
de darme a conocer el monto de su
tarifa, coste, tasa, honorarios o arancel?".
La sexoservidora le proporcionó a don
Pacianito el dato que le solicitaba Pre
guntó el tímido señor en tono vacilante:
"¿Podría otorgarme un financiamiento
a 30,60 y 90 días?"... FIN.

Aún perdura el sindicalismo clientelar
cuyo mayor representante fue
Fidel Velázquez, pero es saludable
que se busque su democratización.
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"Bailando por
una ocurrencia...
Para cumplir sus múltiples compromisos de cam

paña, AMLO requiere dinero, mucho dinero.
Necesita por lo menos 500 mil millones de pe
sos adicionales, según sus propios cálculos.

El presidente electo está convencido de que
los recursos saldrán del combate a la corrupción y la elimi
nación de los gastos suntuarios del gobierno:

Pensiones de los expresidentes, flota aérea del gobierno,
desaparición del Estado Mayor Presidencial, salarios de la
alta burocracia, recorte de 70 por ciento de los empleados
de confianza

Va a cumplir sus compromisos, dice, sin endeudarse y sin
subir impuestos. "No les voy a fallar", repite.

Suena bien, muy bien. El paraíso.
La bronca es que él mismo se pone piedras en el camino.
Su equipo de transición salió ayer con la ocurrencia del

día: se evalúa quitar el 1EPS a las gasolinas.
Lo dijo la senadora de Morena y próxima secretaria de

Energía, Rocío Nahle. Ella dio la cifra délo que costaría apli
car semejante medida: 250 mil millones de pesos anuales.

En la Secretaría de Hacienda nos dicen que hasta el mes
de septiembre se habían recaudado 128.6 mil millones de
pesos por este concepto.

Sería un golpe terrible a los ingresos del gobierno cuyo
margen ya es, de por sí, reducido.

En el caso específico de las gasolinas, el IEPS a las gaso
linas sirve como mecanismo para suavizar los precios ante
el tipo de cambio y el precio del petróleo.

Ese impuesto es de seis por ciento. Baja cuando se incre
mentan los precios de las gasolinas o sube el crudo. "Es un
amortiguador", sintetizan.

El presidente electo ha reiterado también que en la frontera
norte el IEPS bajará 20 por ciento y el IVA a ocho por ciento.

La medida costaría al gobierno otros 110 mil millones de
pesos, según el Centro de Investigación Económica y Pre
supuestaria (CIEP).

Peor: Si la decisión del NAIM no es Texcoco, habrá que
pagar 100 mil millones de pesos más lo que se acumule
por demandas de las 307 empresas participantes, dijo ayer
Gerardo Ruiz Esparza, titular de la SCT, en su comparecen
cia en el Senado.

Y eso, sin contar el impacto que tendría en futuras

inversiones.

En el PAN ya anunciaron que no irán a votar en la consul
ta sobre el nuevo aeropuerto.

"No vamos a ser parte de una payasada. Mejor que pro
duzcan un programa: bailando por una ocurrencia...", dijo
ayer Marcelo Torres Cofiño, presidente del CEN azul, en
rueda de prensa celebrada en la sede nacional del partido.

Acompañado por los coordinadores parlamentarios en am
bas cámaras, el senador Damián Zepeda y el diputado (uan
Carlos Romero Hicks. el jefe nacional alegó que la consulta no
cumpie con los requisitos que marca el artículo 35 de la Cons
titución que, entre otras cosas, ordena que la organice el INE.

Al reflexionar sobre lo que ocurre, recordamos palabras
del priista Manlio Fabio Beltrones, semanas después del
triunfo de AMLO. Se declaraba preocupado por la prisa que
día con día mostraba el presidente electo y decía: "El que
corre, tiene más riesgos de tropezarse".
¦ Lo que Ricardo Monreal teje en el Senado, Martí Batres
lo desteje. Un ejemplo de las diferencias entre morenazos es
la agenda legislativa de la Cámara alta.

El zacatecano, presidente de la Jucopo, ya había conve
nido con los coordinadores de los otros grupos parlamenta
rios cruzar agendas para consensuar una única.

Sus equipos se pusieron a trabajar. Iban bien.
La bronca es que dos semanas después del festejado

acuerdo plural, el radical presidente de la Mesa Directiva de
la Cámara alta, Martí Batres, salió a dar una rueda de pren
sa en la que daba a conocer los diez puntos prioritarios de
"la agenda del Senado".

El presidente de la Mesa Directiva se había "blindado" de
las posibles reacciones con un "respetuoso oficio" a la juco
po en el que anunciaba lo que iba a hacer.

Pero aun así brincaron los senadores de las bancadas opo
sitoras. La agenda de Martí incluía, por ejemplo, la derogación
de la Reforma Educativa, algo en lo que no están de acuerdo.

"¿Qué hace el presidente del Senado?", preguntaron a
Monreal. El jefe de la bancada de Morena entendió el recla
mo. Les pidió tiempo para conciliar. Accedieron.

Los equipos se volvieron a sentar. Elaboraron una agen
da de 15 puntos.

Están por presentarla.
¦ El líder de la CNOP, Arturo Zamora Jiménez, será secre
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tario general del CEN del PRI.
Es el único aspirante que registró su candidatura al car

go, al cierre de la mesa de inscripción —a las 19 horas— de
la Comisión Permanente del tricolor.

El político jalisciense dijo que quiere regresar el partido a
la militancia y abrirlo a la sociedad.

Es partidario de que la dirigencia y los candidatos se elijan
en procesos abiertos "que no nos dividan y sí nos fortalezcan".

—¿Quién lo suplirá en la CNOP?, le preguntamos.
—Aún no lo sé. Ayer pregunté y me dijeron que no había

decisión en ese tema, repuso.
¦ La bancada de Morena en San Lázaro volvió a crecer.
Se sumó el diputado panista de Coahuila, Luis Fernando

Salazar. Alega que no ha tenido espacios para trabajar.
El PAN "se encuentra sumido en una confusión que no

permite avanzar y, peor aún, no permite actuar a quienes
con esfuerzo obtuvimos la confianza y el respaldo de los
ciudadanos", escribió en su carta de renuncia.

El hombre era diputado federal y subcoordinador de En
lace Gubernamental. Ocupa la secretaría de la Comisión de
Defensa. Fue diputado local, senador, delegado de Sedesol
en su estado, consejero nacional del PAN y precandidato a
lagubernatura de su estado.
Apenas hizo pública su renuncia, se reunió con Andrés

Manuel López Obrador.
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Inseguridad y competitividad
iete de cada diez adultos del país
se sienten inseguros en la ciudad

¦ I ' ,w en la que viven. Nada nuevo. Todos
. los días acumulamos testimonios
iw, JP de quienes son víctimas de algún
delito y, por suerte —vaya ironía—, tienen
oportunidad de contarlo. Porque también,
tristemente, muchos son quienes no regresan
a casa, terminan simplemente como parte de
una estadística. Nada nuevo. Como tampo
co lo es que ocho de cada diez mujeres te
man por su integridad cuando andan por la
calle. Ecatepec, el municipio que últimas fe
chas nos ha helado la sangre con el caso del
llamado monstruo, es la región más peligro
sa del país. El 96.3% de sus habitantes vive
con miedo, prácticamente la totalidad de la
población. Los datos los revela la Encuesta
Nacional de Seguridad Pública Urbana que
realiza el Inegi, y los números son evidencia
de una realidad nacional que forma parte de
un círculo dañino que para el país representa
su presente y su futuro.

El Foro Económico Mundial reveló su índi
ce de Competitividad Global 4.0, en él califi
can varias áreas de desempeño: instituciones,
estabilidad macroeconómica, salud, produc
tos de mercado, sistema financiero, dinamis
mo de negocios, entre otras. Y tal como lo dice
el Inegi, respecto de instituciones, México tie
nen muy malas evaluaciones en cuestiones
de crimen organizado, tasas de homicidios,
servicios policiacos e incidencia en corrup
ción. Tan mal que de los 140 analizados por
el FEM, en esos rubros quedamos en estos lu
gares, respectivamente: 139,130 y 113. No es
de gratis que dos cárteles mexicanos sean de
los ciniio grupos más peligrosos para Estados
Unidos, como lo contamos ayer.

La inseguridad es un lastre que hereda
rá la nueva administración, pero no el úni
co. Porque, aunque lo revelado por el Foro
Económico Mundial precisa nuestras áreas
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de oportunidad, el aprovechamiento de és
taá dependerá los próximos años de las de
cisiones que se tomen desde Presidencia;
"La competitividad del país está fuertemente
impulsada por un ambiente de estabilidad
macroeconómica y un gran tamaño de su
mercado. Hay otras razones para ser opti
mistas sobre su trayectoria de crecimien
to, supera a otros países latinoamericanos
en términos de dinamismo empresarial, en
parte por el relativamente favorable entor
no administrativo para las empresas...", ase
gura el informe. México puede crecer. En
las áreas que precisa el reporte, México se
ubicó por encima de los primero 60 lugares.
La pregunta es, por ejemplo, ¿cómo le hare
mos para que en cuestión de infraestructura
México no retroceda? ¿Qué mensaje se está
dando a los inversores extranjeros cuan
do uno de los proyectos más ambiciosos se
decidirá en una consulta pública de incierta
organización? ¿Qué certidumbre se da si al
frente de dependencias como la CFE esta
rán personajes de dudosa reputación y ex
periencia en temas energéticos?

En un año, el último del sexenio, México
retrocedió dos posiciones del índice de Com
petitividad Global, pasó del lugar 44 al 46. Y
aunque los temas de seguridad, instituciones
y transparencia marcaron la pauta para este
paso en reversa, lo cierto es que hoy nues
tro país puede aprovechar ser parte del grupo
de 50 países más competitivos del mundo.
A pesar de sus lastres, las áreas de oportu
nidad tendrán que ser terrenos fértiles a los
que haya que sembrarles certezas. Ésta es
la única manera de contribuir a que nuestro
país avance, no para su posicionamiento en
ranks internacionales, sino para que haya
herramientas que permitan mejorar aquellos
otros, los grandes pendientes en materia de
seguridad y transparencia. El Foro Económico
Mundial evalúa áreas que impactan a la que
llama Cuarta Revolución Industrial, ojalá que
la Cuarta Transformación esté a la altura.

La inseguridad es un lastre
que heredará la nueva
administración.

Fecha: 18/10/2018

Página: 18

Area cm2: 295

2 / 2

Columnas Políticas

Yuriria Sierra Nudo Gordiano

Yuriria Sierra

Costo: 19,558

Página 17



fAl paredón. Las comparecencias de los funcionarios ante le
gisladores son lo más parecido a un fusilamiento verbal. Pero
de poco sirve la metralla. Generalmente, salen airosos a pesar

9 de los momentos de incomodidad. Gerardo Ruiz Esparza, el
secretario de Comunicaciones y Transportes, cuestionado por los se
nadores, dio por cerrado el caso del socavón del Paso Express de Cuer
navaca y di|o que, en su momento, no renunció porque legalmente nó
fue su responsabilidad. Afirmó que cumplió con "hacerle frente al asun
to, orientarlo y resolverlo". La investigación de la Secretaría de la Fun
ción Pública inhabilitó por 10 años a ocho servidores públicos, siete son
de la SCT y uno de la Conagua. Dos muertos en el hoyo tres meses des
pués de inaugurar magna obra: caso cerrado. El que sigue.

I Buenos propósitos. Sobre el tema de la migración de cen
troamericanos a México, Andrés Manuel López Obrador
se pronunció por otorgar visas de trabajo. Apoyo laboral

mi aquí antes de que intenten el recorrido hacia la frontera
norte. El presidente electo afirmó que a las personas que abandonan
sus lugares de origen por necesidad "hay que darles oportunidades" y
no recurrir de manera directa a la deportación. México seguirá pug
nando por concretar un acuerdo de "cooperación para el desarrollo"
con el gobierno del presidente de Estados Unidos, DonaldTrump, ex
presó López Obrador. Por supuesto, le piden antes atender a los de
casa. Ya llegará el primero de diciembre.

S, U" Lo de hoy. El diputado federal Luis Fernando
 Salazar Fernández renunció ayer al PAN y anunció

su incorporación a Morena. El diputado por el Distri
III Jli # to 5 de Torreón, Coahuila, explicó que se cerraron los

espacios para trabajar, pues Acción Nacional es rehén de sus propios
actos; sin embargo, se dijo agradecido con ese instituto polftico en el
que militó 20 años. Explicó que tuvo una pláticá con el presidente elec
to, Andrés Manuel López Obrador, a quien le manifestó su deseo de
integrarse a su proyecto de gobierno. Detalló que para servir a México
se debe estar donde te necesitan. Los envidiosos dirán que es oportu
nismo, pero en realidad es el salto político que muchos no se atreven a
dar. ¡Cuánto repentino amor por el pueblo de México!

Iljggf Y Dolor. Baja California sigue siendo un cementerio.l|k j Marbella Ibarra, la promotora deportiva y pionera del
fútbol femenil, a un mes de haber sido secuestrada fue

w # hallada muerta. La mataron a golpes. La fundadora y
exdirectora técnica del equipo Xolos femenil desapareció el pasado 19
de septiembre y el lunes fue localizado su cuerpo en Rosarito, a 20 kiló
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metros de Tijuana, en donde radicaba. Oriunda de Acapulco, Guerrero,
MarbellaIbarra se desempeñó como agente del Ministerio Público gra
cias a su profesión como abogada; y con los recursos de un salón de be
lleza de su propiedad fundó y promovió equipos de fútbol. Duele. Siguen
muriendo mexicanos a manos de criminales y ante la complacencia de
las autoridades, ¿o no gobernador Kiko Vegade Lamadrid?

V T Todo mal. El martes decenas de padres de familia protes
llk / taron en la vía pública por el supuesto abuso a 37 menores
Wk/ por parte de un empleado de un jardín de niños ubicado en
W # la alcaldía Gustavo A. Madero. La policía actuó de inme

diato.., pero en contra de los manifestantes, quienes exigían una san
ción al trabajador. La procuraduría capitalina turnó la investigación a
la PGR, que informó que personal de la Fiscalía Especial para los De
litos de Violencia contra las Mujeres y Trata de Personas ya acudió al
centro escolar para realizar diversas diligencias con el objetivo de agi
lizar el proceso de investigación. Y qué creen, en lo que se pusieron de
acuerdo, el sospechoso se les fugó. Nadie sabe de él. Ah, México.
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Legalización de mariguana
en Canadá y efecto dominó
IW ace apenas unas semanas,

con motivo de la presenta
ción del informe 2018 de
la Comisión Global de Po

mm Iftica de Drogas, en la que
participan, entre otros, exjefes de Esta
do y especialistas como Ricardo Lagos,
de Chile, César Gavirla, de Colom
bia, Ruth Dreifuss, de Suiza, y el escri
tor Mario Vargas Llosa, el expresidente
Ernesto Zedillo reconoció que las polí
ticas públicas de lucha contra las drogas
fracasaron y que él mismo falló al imple
mentarlas durante su gobierno.
"YO tuve la responsabilidad, dijo

Zedillo, y tuve una política equivocada,
¿Qué ha pasado con las políticas de dro
gas basadas en la prohibición? El resul
tado fue devastador". El estudio señala
que ha fallado el sistema internacional
de fiscalización de drogas lo mismo que
las políticas nacionales que lo impíe
mentan, lo que ha causado daños a la
salud y la seguridad de las personas. Por
ende, sostiene, como las medidas pro
hibicionistas han fracasado, las drogas
deben pasar de estar prohibidas a estar
reguladas.

Y si hace cinco años, Uruguay, un país
pequeño, con tres millones de habitan
tes, sin graves problemas de seguridad y
un buen nivel educativo y de salud públi
ca había dado el primer paso de legalizar
la mariguana para uso recreativo, ayer
Canadá se convirtió en el primer gran
país desarrollado, miembro del G20, en
imitarlo. Pero si lo de Uruguay fue una
suerte de experimento legal y social en
pequeña escala, lo de Canadá puede te
ner repercusiones enormes.

En Canadá la mariguana para uso re
creativo será producida por compañías

privadas bajo licencia gubernamental, la
posesión no deberá exceder los 30 gramos
y el 75 por ciento del dinero recabado en
impuestos será destinado a las provincias;
el 25 por ciento restante irá al gobierno
central. No es una legislación sencilla por
que, ante el amplio margen de autonomía
que tienen las provincias e incluso los dis
tritos, cada uno de ellos puede establecer
normas diferentes, pero no pueden des
conocer la normatividad federal.
Casi cinco millones de canadienses

consumen regularmente mariguana y la
legalización tiene apoyo social, aunque las
últimas encuestas consideran que hubo
demasiada prisay poca preparación antes
de que entrara en vigor, ayer, la medida.

Lo cierto es que son ya miles de mi
llones de dólares los que se han invertido

en grandes empresas canadienses que
ya con permisos gubernamentales han
comenzado a producir todo tipo de deri
vados de la cannabts, mientras que unas
mil 200 empresas más están esperando
sus permisos para entrar en la compe
tencia. Muchas de estas empresas ya co
tizan en la bolsa canadiense y de Estados
Unidos, en el Nasdaq, algunas de ellas
con un valor de miles de millones de dó
lares y las más grandes tienen el apoyo
de empresas financieras globales.
Las acciones de cannabis han au

mentado dramáticamente desde que
Constellation, empresa fabricante de
Corona, entre muchas otras bebidas

alcohólicas, incrementara su inver
sión en la empresa canadiense Canopy
Growth en cuatro mil millones de dóla
res. Cronos Group, la segunda produc
tora canadiense de cannabis, y Tilray, la
tercera, han tenido aumentos en bolsa,

en Canadá y EU, de entre el 40 y el 60
por ciento. Y se especula que el aumen
to será mayor si Constellation y otras
grandes empresas comienzan a lanzar
al mercado productos como refrescos o
bebidas alcohólicas con cannabis.

El efecto dominó que puede crear la
legalización canadiense puede ser de
enormes dimensiones y dependerá de
cómo evolucione el consumo (y sus con
secuencias) en la sociedad canadiense.
Pero todas las grandes empresas se es
tán preparando para lo que consideran
inminente: la liberación del mercado de
la cannabis en Estados Unidos.

Sólo la conexión CanadáCalifornia
les daría un enorme mercado regional
que, consideran, tarde o temprano se
extenderá a toda la Unión Americana. Y
si es así, la legalización en México, donde
nuestro sistema de salud no está ni re
motamente igual de bien preparado para
asumir ese golpe, será inevitable,

Decía Zedillo, al presentar una pro
puesta nacional sobre el tema, que "con
EU podemos tener un acuerdo, perfecta
mente, razonable de que vamos a hacer
lo posible y lo necesario para que sigan
teniendo su estúpida política nacional
de drogas, basada en la prohibición. Mé
xico se comprometería a castigar a quie
nes no estén en el mercado legal.
Lo que pasa es que nosotros vamos

a cambiar la definición de lo que es el
mercado legal. Quienes producen mari
guana y que hoy van a la cárcel podrán
hacerlo legalmente. Esos pobres cam
pesinos que son víctimas de crímenes
atroces en la sierra de Guerrero, de Du
rango, se deben hacer productores le
gales y recibir una justa remuneración y
protección por parte de Estado", conclu

Fecha: 18/10/2018

Página: 12

Area cm2: 389

1 / 2

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 25,790

Página 20



yó Zedillo.
Es una voz que se suma a muchas

otras que van en el mismo sentido. Lo
que no estamos escuchando es el mismo
énfasis en ver cómo se pondrá el sistema
de salud pública a la altura de ese desa

lío, y mucho menos cuál será la estrate
gia de seguridad que permitirá que sean
los verdaderos campesinos y los empre
sarios legítimos, y no los criminales or
ganizados, los que se aprovechen de esa
situación.

Son ya miles de millones
de dólares los que
se han invertido en
grandes empresas
canadienses en el

tema de la mariguana.
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López Obrador y los sindicatos
En México, la incorporación del sector obrero al PRI pennitió
resolver el conflicto entre las fuerzas consentidoras del capital
y las fuerzas progresivas del movimiento laboral

lgo importante está pasan
1111 do en el mundo sindical
. I»» en México. Las aguas están

muy movidas. Napoleón
, JL 111» Gómez Urrutia ha regresa
do al país con toda la intención de seguir
dominando el principal sindicato mine
ro. Elba Esther Gordillo ha salido de la
cárcel con toda la intención de regresar a
liderar el principal sindicato magisterial.
Carlos Romero Deschamps está orga
nizando comicios para reelegirse como
dirigente nacional de los petroleros. El
nuevo gobierno de López Obrador, por
su parte, está en el proceso de definir
cuál será su política frente a los sindica
tos. ¿Apoyará a líderes charros y corrup
tos que aseguren estabilidad política o
promoverá un proceso de democratiza
ción real de los sindicatos?

En Shaplng the polltlcal arena, los
politólogos norteamericanos Ruth y
David Collier realizaron un estudio
fundamental sobre la relación entre los
movimientos obreros y los regímenes
políticos en América Latina. Los autores
argumentan que la modernización ca
pitalista de principios del siglo XX trajo
consigo la formación de una clase traba
jadora radicalizada y organizada en mo
vimientos laborales. La reacción de los
distintos Estados nacionales latinoame
ricanos a estos movimientos determinó,

según ellos, el tipo de régimen político
de cada uno de los países.

De acuerdo con los Collier, las reac
ciones de grupos conservadores hacia
los movimientos obreros derivaron en
un sinnúmero de golpes de Estado en
América Latina. En México, en cambio,
la incorporación del sector obrero a un

partido de Estado, el PRI, permitió ca
nalizar y resolver el conflicto entre las
fuerzas conservadoras del capital y las
fuerzas progresivas del movimiento la
boral. El sistema priista fue eficaz para
negociar la lucha de clases lo cual, en
comparación con otros países latinoa
mericanos, dio mucha estabilidad a la
vida política del país. Esto no es ninguna
menudencia si se toma en cuenta los ho
rrores que significaron las diversas dicta
duras militares en Latinoamérica.
La relación del Estado mexicano

con el sindicalismo oficial fue funcio
nal para ambas partes. Por un lado, se
consiguió paz y estabilidad política. Por
el otro, los obreros mexicanos lograron
ciertos derechos en su seguridad labo
ral y social. Los mayores beneficiarios
de este pacto fueron los líderes sindi
cales, quienes recibieron jugosas rentas
económicas y poderosos puestos polí
ticos. Eventualmente, la complacencia
se apoderó de estos dirigentes, quienes
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cada vez más estuvieron dispuestos a
acomodarse que a luchar.
En los años ochenta se dieron una

serie de acontecimientos que tuvie
ron un efecto directo sobre el sindica
lismo mundial y mexicano. El sistema
comunista, supuesto defensor de los
intereses de la clase trabajadora, cayó.
El mundo se convirtió en un lugar pre
dominantemente capitalista donde "co
menzó una despiadada lucha —no de
clases— sino de países por conquistar
mercados. En esta implacable globali
zación, los capitales se dirigieron a los
lugares donde el trabajo era más bara
to, productivo o preparado. Esto signi
ficó un nuevo reto para los sindicatos
acostumbrados a una concepción ana
crónica de la lucha de clases.

En esa misma década, en México se
dio una serie de reformas económicas
orientadas a fortalecer al mercado. El
Estado perdió espacios y con ello ca
pacidad de repartir beneficios al movi
miento obrero organizado. Además, los
sindicatos fueron perdiendo poder den
tro del PRI. partido que, con la creciente
apertura política, tuvo que competir para
ganar puestos de elección popular.

El PRI, eventualmente, perdió el po
der, pero los gobiernos panistas, tanto
el de Fox como el de Calderón, se aco
modaron con los líderes y sindicatos que
venían de la época dorada del tricolor.
Prefirieron mantener la fiesta laboral en
paz llegando al extremo, en el caso de la
educación pública, de entregarle parce
las enteras de la administración del sis

tema al sindicato magisterial.
En los últimos meses, el gobierno de

Peña, quien como buen priista se aco
modó a la paz laboral de los sindicatos
charros y corruptos, ha firmado un par
de acuerdos internacionales de libre co

mercio que obligan a la modernización
y democratización sindical. Me refiero al
TPP11 y al USMCA. Se trata de un enor
me reto para la siguiente administración
de López Obrador sobre todo si se suma
el hecho de que la izquierda mexicana
siempre ha luchado por tener sindicatos
reales que representaran los intereses
de los trabajadores. ¿Qué hará, en este
sentido, AML0 con el mundo laboral
mexicano? ¿Se acomodará con los dino
saurios. pondrá a los suyos o permitirá
un verdadero movimiento sindical de

mocrático? Un asunto que valdrá la pena
darle seguimiento.

Twitter: @leozuckermarm

La relación del Estado
mexicano con el sindi 
calismo oficia! fue

funcional para ambas
partes: se consiguió paz
y estabilidad política,
y los obreros lograron
ciertos derechos

en su seguridad laboral
y social.
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La gran hurla
El color de las boletas para

la consulta del Nuevo Ae
ropuerto de la Ciudad de

México es el de Morena.
Los que van a financiar la

consulta son legisladores de
Morena.

Las preguntas las hicieron en
Morena, con dados totalmente
cargados en favor de Santa
Lucía.
Serán de Morena los "volunta

rios" que recibirán las votaciones
el día de la consulta.
Quienes están en el Comité

Técnico para el desarrollo de la
consulta, son de Morena.
La mayoría de las urnas, para

los que quieran votar, serán colo
cadas en bastiones de Morena.
Así es que lo que habrá será

una consulta del partido Mo
rena, no una consulta de Estado.
Cuidado, es un gran aviso de

lo que viene. El INE sale so
brando (es muy caro, será el
argumento).
Habrá consultas en que vote

menos del uno por ciento del pa
drón, hechas por militantes del
partido en el gobierno, para va
lidar lo que sea al próximo pre
sidente y presionar al Congreso,

al Banco de México, al INEGI,
con la fuerza de la "democracia
popular".
La consulta está hecha sobre

la base de mentiras, como se
observa en la carta que recibí
y reproduzco por su certeza y
emotividad. Me la envió un que
rido, y ya retirado, extraordina
rio ingeniero químico:
Te escribo para desahogar un
poco mi sentimiento de tristeza y
frustración.
De tristeza porque duele mucho

ver que todo un gran país está por
decidir continuar o no con una
obra de la importancia del pro
yectado aeropuerto mediante una
consulta.
Se trata de una obra con un

contenido técnico, comercialy
social de gran futuro. Una obra
que quienes la concibieron vieron
lo que significará esa obra en los
años por venir, más allá de su per
manencia en este mundo.
Cuando se habló en Francia del

proyecto del nuevo aeropuerto que
requería París, cuando se habló
del proyecto del nuevo aeropuerto
de Heathrow, en Londres, hubo
discrepancias acerca de las loca

lizaciones y del futuro de los anti
guos aeropuertos.
Pero nunca, nunca discutieron

sobre ello otros que no fueran los
especialistas en cada materia:
la aeronáutica, la comercialy la
social.

Ganaron unos y otros se hicie
rony los que "perdieron", final
mente ganaron todos. Sólo hay
que ver lo que hoy son esas dos
obras monumentales.

Aquí se olvida muy fácilmente la
historiay ciertos hechos, por eso
mi frustración. Por ejemplo, desde
siempre, cuando la aeronáutica
militar tenía alguna celebración
o algún acontecimiento que le pi
diera volar desde la base de Santa
Lucía, lo hacían y lo hacen sus
pendiendo vuelos comerciales del
aeropuerto Benito Juárez por el
riesgo que tiene hacer simultánea
mente despegues y aterrizajes en
ambos aeropuertos.
Además, ¿ a dónde se va a ir la

base militar? ¿La capital no es
tará en los planes estratégicos de
defensa? ¿La aviación militar va a
desaparecer?
Me tocó ver cuando abandona

ron sus instalaciones militares de
Balbuena, dónde hoy está la Uni
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dad Kennedy estaban las pistas
militares y enfrente, la fábrica de
aviones y la fábrica de las mejo
res hélices del m undo, que ahí se
hacían. A. mis amigos pilotos y
mecánicos les alegró irse a su base
militar.

Por otro lado, los que quieren
"rescatar al Lago de Texcoco"y
sus inexistentes zonas agrícolas, se
olvidan que en los finales de la dé
cada de los 30, e.1 Gral. y entonces
Presidente de la República, Lázaro
Cárdenas, celebró que finalmente
se había logrado desecar el lago

de Texcocopara convertirlo en tie
rras agrícolas.
No se trataba de tierras para

hacendados, se dijo muy clara
mente que eran tierras para que el
pueblo tuviera dónde desarrollar
su trabajo agrícola en pequeñas
parcelas. Se llamó la Zona Agrí
cola Oriental

Mi papá compró una buena
cantidad de tierra... al poco
tiempo nos dimos cuenta que no
serviría para sembrar nada.
Ya me picaba elgusanito am

bientalista y químico y le dije: esta

tierra tiene muchas sales, carbo
natosy bicarbonatos, no dejan
que crezca nada. Fíjate que no hay
yerba, no hay past o, no hay árbo
les... nada.

Papá fraccionó y vendió sus tie
rras. .. Ahi,y no había aves. Las
aves migratorias que siempre ha
bían llegado, y lo siguen haciendo,
es a las lagunas de Zurnpango o
a las lagunas (cuando no habían
sido invadidas) de Choleo, Tlá
huacyXochimilco.

Hasta ahí la carta. Y yo, ahora
sí, me voy de vacaciones.
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El error de Texcoco
on el avance de unac tercera parte del nuevo
aeropuerto internacional

en Texcoco, parece un sinsen
tido que una consulta ciudadana
donde participará menos del
uno por ciento de la población,
muchos de los cuales ni utili
zan ni les importa el destino de
la nueva terminal, definiera un
modelo de desarrollo nacional.
La construcción trunca quedaría
en la memoria como el recuerdo
lastimoso de la principal obra
de infraestructura, que nunca
fue, del gobierno del presidente
Enrique Peña Nieto, y la más
importante desde que se cons
truyó Ciudad Universitaria, en
1952. En el corto plazo, la can
celación de Texcoco significaría
la pérdida de 100 mil millones
de pesos ya invertidos, más las
multas y las pérdidas futuras al
cambiar, a valor de mercado, al
decidirse por un proyecto con
ceptualmente enano.
La derrota de Texcoco en una

consulta ciudadana sería una
victoria política del presidente
electo Andrés Manuel López
Obrador, que desde que andaba
en campaña dijo que era una

obra "faraónica". La paradoja es
que Texcoco está en una trampa
retórica. Aun si la consulta ciu
dadana o él, decidieran que Tex
coco es la mejor alternativa, la
obra no dejaría de ser faraónica.
El problema no está en lo que
falta por construir y el vestido
con los acabados de la terminal,
sino en el origen de la asigna
ción del ganador del concurso
por su diseño y construcción. La
ambición estrambótica del go
bierno de Peña Nieto lo llevó al
predicamento de lo que podría
ser el colapso estrepitoso de una
obra necesaria.
El error de Texcoco no es su

ubicación o que haya mejores
alternativas. Desde hace casi 50
años en que se ha hablado de
un nuevo aeropuerto, Texcoco
siempre ha figurado como la
opción preferida. El error radica
en que el aeropuerto se concibió
más como un proyecto arqui
tectónico que como una obra
de ingeniería civil. Esta diferen
cia conceptual provocó que los
costos se elevaran significativa
mente. El secretario de Comuni
caciones y Transportes, Gerardo
Ruiz Esparza, ha comentado que

entre los diferentes proyectos
que entraron a la licitación, no
hubo mucha diferencia en costo.
Pero pensar en lo que se vería
sobre la superficie, en lugar de
funcionalidad pura, que optimi
zaría costos, llevó el proyecto a
una inversión total superior a
los 285 mil millones de pesos.
Pudo haber costado menos.
El punto central de la eleva

ción de costos es que el reco
nocido arquitecto británico
Norman Foster presentó un
diseño que evoca el aeropuerto
de Beijing, o emula al de Hong
Kong y al "Queen Alia", en Am
mán, que al igual que otros pro
yectos arquitectónicos que ha
desarrollado, refleja su proclivi
dad a la alta tecnología ence
rrada en arte de acero y vidrio,
con futuristas formas a base de
curvas que parecen olas o espi
gas que tocan el cielo. El diseño
Foster significó la elaboración
de un millón de planos de obra,
cuya dimensión se alcanza a
ver al comparar que la Línea 12
del Metro, la más sofisticada de
todo ese sistema de transporte,
tuvo 12 mil planos de obra. Esto
significa que por cada plano de
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obra se tuvieron que construir
las piezas exactas para irlas en
samblando, porque muy pocas
pueden repetirse con el mismo
molde.
El nivel de costo se disparó

en la medida que el diseño
produjo una complejidad en la
construcción. Se puede argu
mentar que el costo de la obra
habría sido inferior si se hubiera
recurrido a otro diseño, igual de
funcional que el planteado por
Foster, pero donde los planos de
obra para una terminal pudie
ran haber sido replicados para
las terminales subsiguientes,
sin generar costos adicionales.
El espectacular aeropuerto de
Nueva Belhi, el "Indira Gan
dhi", por ejemplo, tiene tres
terminales con un diseño e inge
niería idéntica, como también
el aeropuerto internacional de
Denver, cuyo diseño general
incluye lo que en el nuevo aero
puerto en Texcoco denominan
la "ciudad aeropuerto".
La opción por el diseño del

aeropuerto en Texcoco, que in
tegró elementos emblemáticos
como el águila y la serpiente de
la fundación de Tenochtitlán,
pesó más en la decisión final que
la obra de ingeniería civil. Lo
cosmético por encima de lo pro
fundo. Ruiz Esparza explicó que
el diseño fue vital, no por prio
rizar sobre la ingeniería civil,
sino porque se quería mostrar
como la puerta de entrada a un
México moderno. Un impacto
visual, generador de percepcio
nes y estimulador de emocio
nes, como la primera imagen
mexicana.

Aunque el argumento tiene
una asidera como concepción de
país e identidad, haber sosla
yado en las disruptivas formas
del diseño el ahorro por otro
tipo de ingeniería civil, disparó
los costos en un porcentaje
que no puede ser calculado. La
carrera por reducir los costos
en las terminales, mediante el
cambio de los materiales de
los acabados o la contratación

de nuevos proveedores para
equipos que con las nuevas tec
nologías cumplan las mismas
funciones pero a costo menor,
ayuda a mitigar la inversión fi
nal pero, en el conjunto general
del gasto, es relativo. El costo
pudo haberse reducido con otro
diseño, sin bajar la ambición
de país, pero es tarde. Lo que
emergerá del suelo ya está cons
truido, con su millón de planos
de obra. Eso no puede modifi
carse, y cancelar la obra será
más costoso que concluirla.
 Texcoco se mantiene como

la mejor opción para el nuevo
aeropuerto. Incluso, por el solo
hecho de su avance de obra y
la inexistencia de un proyecto
ejecutivo para Santa Lucía, o las
limitaciones de capacidad de
una red aeroportuaria. El error
de Texcoco ya se consumó. No
caigamos en una nueva equivo
cación cancelándolo. Mejor, que
se revisen otros aspectos de la
obra, que se abordarán aquí en
un siguiente texto.

"La derrota de
Texcoco en una
consulta ciudadana
sería una victoria

política deAMLO"
"El error de Texcoco
ya se consumó. No
caigamos en una
nueva equivocación
cancelándolo"
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Muñoz Ledo pide coperacha
Después de su negativa inicial a cooperar para la consulta so
bre el NAIM, el diputado Porfirio Muñoz Ledo ahora ase
guró que, si ha dado la vida "a esta causa", también puede
colaborar. Incluso dijo que la consulta es un asunto que
puede ser ciudadano hasta en el fínanciamiento, por lo que
todos pueden aportar recursos voluntariamente para su rea
lización. Por ello, aprovechó para sugerirle a los reporteros
que lo entrevistaron en el INE que también hagan su aporta
ción: "Pueden participar ciudadanos, periodistas como uste
des, pueden aportar también", bromeó.

Brinca del PAN a Morena...
con la mira en Coahuila
Nos comentan que el verdadero fondo de la renuncia del
diputado Luis Fernando Salazar a la bancada del PAN
en San Lázaro es el interés de buscar nuevamente la candi
datura al gobierno de Coahuila... pero ahora por Morena,
para buscar asegurar el triunfo. En Acción Nacional nos
recuerdan se le negó la nominación en la pasada elección
estatal, para dársela a Guillermo Anaya. Fuentes panis
tas nos comentan que no sería raro ver un primer acerca
miento del legislador con López Obrador, en la visita que
éste tiene programada en esa entidad, en los próximos
días.

Buen trato a Navarrete Prida
A menos que las cosas se salgan de control, por lo menos
el compromiso de los diputados quedó asentado, de que
este jueves al titular de Gobernación no lo tratarán tan mal
como a sus compañeros del gabinete. Para empezar, Morena
aceptó que no fuera al pleno como se hada antes y sólo
estará en comisiones. No es lo mismo enfrentar a 500 (o los
que asistan) que a 30 o 40 legisladores, para dar detalles del

VI Informe de Gobierno.

Show en la Comisión
de Cultura
Una verdadera fiesta tuvo ayer Morena en la instalación de
la Comisión de Cultura de la Cámara de Diputados. El actor
Sergio Mayer, su presidente, incluyó un espectáculo de
ópera y un festejo con música mexicana. Y como punto de
atracción, la presencia del primer actor Daniel Giménez Ca
cho, con quien todos buscaron selfi.es y autógrafos. Fue como
el "estreno" de Mayer en el Legislativo.

Se entrampan ministros con
el trabajo doméstico
Parece que los ministros de la Suprema Corte están entram
pados en una de esas resoluciones polémicas. Se trata de un
caso en el que una trabajadora doméstica reclama derechos
laborales. El proyecto de sentencia viene en el sentido de ne
gar esos derechos aguinaldo, vacaciones, prima vacacional,
etc..., pero luego de la controversia y la carta que activis
tas y defensores de derechos humanos enviaron a la SCJN,
ayer decidieron ponerle frío al asunto. "Por su complejidad"
quedó retirado el asunto y "en su momento será analizado".
Un tema delicado, pues.

CNTE avizora un
"gobierno burgués"
Muya su estilo, la CNTE respondió a los comentarios del Pre
sidente electo, en el sentido de que son "un grupo radical de
izquierda" que no van a rebasar a su gobierno. Al dar a cono
cer los acuerdos de su Asamblea Representativa del pasado
fin de semana, en Xalapa, Veracruz, los maestros disidentes
aseguraron que "el nuevo gobierno es de corte burgués, que se
desarrollará en un régimen capitalista neoliberal".
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¿Sin corrupción
y sin argumentos?
Ala hora de entregar esta

columna, Andrés Ma
nuel López Obrador no

había hecho buena la promesa
de "dar nota" con un anuncio
sobre su primera gran polémica
de gobierno: la consulta sobre el
Nuevo Aeropuerto Internacional
de México (NAIM).
López Obrador ha anunciado

que se involucrará de lleno en la
discusión sobre el NAIM. Según
el Presidente electo, la contro
versia tiene el lado bueno de
que, de esa manera, más gente
se enterará de que, a instancia
suya, se hará una (suigéneris)
consulta popular sobre esa obra.
Como en tantas otras cosas

sobre el pejismo, en torno a si
Texcoco es una buena idea para
construir el aeropuerto, que ya
se está construyendo, sobran
posturas rígidas a favor y en con
tra, pero no necesariamente so
bran argumentos en contra.
Pero si fuera cierto que más y

más gente se va a interesar en la
consulta, López Obrador enfren
tará una realidad incómoda: en
los más de tres meses y medio

que han pa sado desde su triunfo,
no ha podido mostrar o demos
trar que en el NAIM ha habido
corrupción desmedida, escanda
losa o insoportable. Como tam
poco ha presentado argumentos
convincentes de que Texcoco sea
una mala idea, al nivel técnico,
como sede de esa terminal aérea.
Tres meses y medio llenos sólo

de ruido mediático y no pocos
momentos embarazosos para
su equipo y cercanos, que van
de traspié en traspié en cuanto
debate se presentan, llámense
Javier Jiménez Espriú (al paso
que vamos los de Morena van
a lograr que extrañemos a ese
lamentable funcionario llamado
Gerardo Ruiz Esparza), Jesús
Ramírez o ingeniero José María
Riobóo.
Andrés Manuel está acostum

brado a ser visto como el necio
del Periférico que va en sentido
contrario a la multitud. Cuando
le cometieron fraude enTabasco
y emprendió una caravana a la
Ciudad de México, le denostaron
llamándole mal perdedor y exi

giéndole pruebas. Éstas llegarían
de manera misteriosa y López
Obrador pudo reivindicar que su
derrota se explicaba en el derro
che multimillonario de Roberto
Madrazo, cuyas facturas pudo
exhibir el entonces perredista.
En otra ocasión tuvo también

a la fortuna de su lado. Cuando
los videoescándalos de 2004 hi
cieron su irrupción, dinamitando
a parte del círculo cercano de
AMLO, el tabasqueño argumentó
que era víctima de un complot
donde estarían involucrados
viejos adversarios como Carlos
Salinas. El tiempo dio sustancia a
la suspicacia.
Sin embargo, hasta ayer miér

coles, al menos López Obrador
está en minoría en su narrativa
de que Santa Lucía es un buen
lugar para dotar a la capital de
oferta aeroportuaria para el fu
turo. Sólo, se entiende, junto a
millones de quienes le votaron el
1 de julio y aún le apoyan.
Tiene la fuerza de su testaru

dez y la ventaja de que las opo
siciones no existen. Los políticos
profesionales de otros parti
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dos no se le quieren atravesar a
AMLO. Ni los priistas defienden
con ahínco el proyecto del presi
dente Peña.

Y a pesar de todo, López
Obrador no ha producido la
argumentación necesaria para
que la consulta sea vista como
algo más que uno más de sus

empecinamientos.
Es posible que existan irre

gularidades graves, pero López
Obrador no tiene hoy pruebas
de corrupción en el NAIM. Ni
argumentos sólidos sobre Santa
Lucía. Nada en firme salvo su
propósito de consultar al pueblo
porque "es lo debido". Quizá sólo
quiera eso, imponer una consulta

para probar que se puede consul
tar. O quizá está a la espera de un
milagro, de que alguien le diga
dónde estuvo la corrupción.
Antes de una semana sabre

mos qué quería López Obrador,
aparte de consultar porque sí.
Acostúmbrense, así será
el futuro.

"(AMLO) no ha
podido mostrar o
demostrar que en
el NAIM ha habido
corrupción"
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Cuando los robots nos alcancen
IIY ULTIMO

Retorno al tema que dejé inconclu 
so el pasado martes: La robotiza
ción y automatización de los em

pleos que en los próximos 15 o 20 años,
según predicciones de los académicos
de la Universidad de Oxford, Cari Bene
dikt Frey y Michael A. Osborne, reuni
das en el libro ¡Sálvese quien pueda! del
escritor argentino y periodista Andrés
Oppenheimer, causarán en el mundo un
desempleo, aproximadamente del 47%:.
El escritor Oppenheimer, coganador
del Premio Pulitzer en 1987 junto con el
equipo editorial del diario The Miami He
rald, por el descubrimiento del escánda
lo IránContras, también comunica ex
periencias propias y de otros estudiosos
de la materia, lo que hace de su texto un
libro muy interesante.

Llama la atención que entre los traba
jos con una tendencia muy fuerte a desapa 

recer (97%) se encuentra el de los meseros
o camareros. Para cerciorarse de las teorías

respecto a la robotización de los trabajos, el
también conductor del programa de CNN
en Español, Oppenheimer presenta, viajó a
varias partes del mundo, entre ellas a Ja
pón, país donde la automatización laboral
ya es una realidad. Se hospedó en un hotel
de la cadena Henna, la primera en el mun
do cuyos hoteles son operados por robots.
El registro, la bienvenida y hasta la asis 
tencia personal —un aparato en cada ha
bitación es proporcionada por máquinas
computarizadas. Cuando en un momento
determinado don Andrés requirió de ayuda
humana , sólo apareció una joven japonesa,
la cual le expresó que en ese momento en el
hotel sólo había dos seres humanos, el ad
ministrador y ella.

No se trata de alarmar a nadie pero en
tre las profesiones con inclinación hacia la
desaparición, cuando menos de la forma
con las que se ejercen hoy en día, están las

de los médicos: la medicina va a dejar de
ser una práctica basada en la experiencia
y el olfato profesional de los médicos y se
convertirá en una ciencia basada en datos

proporcionados por máquinas inteligentes.
También  afirma Oppenheimer los

robots están realizando cada vez más tra

bajos en los despachos de abogados. Plata
formas en línea como LegalZoomy Rocket
Lawyer ofrecen servicios de escrituración,
contratos civiles y hasta convenios de di 
vorcio a precios sustancialmente más bara
tos que el de los bufetes.

El libro es ciento por ciento recomen
dable . A través de sus bien escritas páginas
nos enteramos que ya hay robots maestros
dictando clases  no pertenecen a ningún
sindicato—. La robótica avanza de manera

tan dinámica que hasta los soldados mitad
humanos, mitad robots, como los que veía
mos en las películas de Arnold Schwarze
negger, podrán convertirse en realidad.
(Serán más simpáticos y con nombres fáci
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les de pronunciar).
Por supuesto que el autor da recomen

daciones para colocar el tema de los desa
fíos sociales surgidos por la automatización
del trabajo en el centro de la agenda políti 
ca cuanto antes para que la transformación
no nos tome de sorpresa ni cause conflic
tos sociales. Suscribe la opinión de los eco
nomistas Michael Mandel y Bret Swanson,
quienes pronostican: "No habrá desem
pleo, sino un boom del empleo".

Más adelante el periodista expresa que
su profesión será de las más afectadas por
la automatización. Basa su afirmación en

el tsunami que surgió con el nacimiento
del Internet y que barrió miles de empleos
cuando la gente tuvo oportunidad de leer
noticias de manera gratuita. También ha 
ce un recuento de cómo la paginación elec 
trónica ha dejado sin trabajo a los diagra
madores de los periódicos; de cómo Google
acabó con los archivistas y como merced a
Google Transíate, cada día se ocupan me 
nos traductores.

Sin embargo, de manera personal, con
sidero que la automatización jamás acabará
con los periodistas, columnistas y reporte 
ros, de estilo propio, de fuerte personalidad
creativa. Esos son insustituibles. Lo mismo

opino de los caricaturistas.
Los meseros, la comunidad de la que es

cribí al comienzo de esta columna y que se
gún el periodista insustituible Oppenhei 
mer, será (es) de los primeros gremios en
desaparecer, creo que en México su reem
plazo no va a prosperar. A ver, pídanle a un
robot: Tráigame otros dos de maciza con
cuero gordo, con harta salsa verde, sin ce
bolla y con doble tortilla.

Es una verdadera lástima que los polí
ticos no puedan ser robotizados. Si fueran
posibles los programaríamos para trabajar,
incansablemente, sólo por el bien del país.
Los haríamos refractarios a las grillas y a la
vida de lujo. Para no errarle, los fabricaría
mos sin manos.

Tal vez sea porque el libro está pensa
do, en primera instancia, para el público de
Estados Unidos, pero éste no nos dice na
da respecto al futuro de una cofradía que en
nuestro país forma paite de la vida familiar:
las empleadas domésticas. ¿También serán
sustituidas por robots computarizados con
facilidad de palabra para contar los chis 
mes del vecindario? Imagino lo siguiente:
Una reunión de señoras en las que cada una
de ellas habla de su empleada computado 
ra doméstica.

La nuestra, como Arturo la compró en
Estados Unidos, no sólo hace todas las la
bores de la casa sino que ayuda a los niños
en su tarea de inglés.

 En cambio la mía es del país y los do
mingos como por arte de magia deja de
funcionar.

—Pues la de nosotros salió peor, Nicandro
la compró en la Plaza de la Computación, yo
creo que es pirata porque desde que la teñe 
mos se están perdiendo cosas en la casa.
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SIGNOS VITALES
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Alberto Aguirre alberto.aguirrepout.look.com

¿Inmovilidad en la CDMX?
Luego de una década de militancia en el

PAN, Laura Ballesteros dejó ese parti
do en el 2015, cuando no pudo ser can

didata blanquiazul a la Jefatura de Gobierno
en Miguel Hidalgo. El Partido Verde le dio co
bijo, aunque quedó en tercer lugar, detrás de
Xóchitl Gálvez y Héctor Vasconcelos. La joven
itamita pudo seguir una ruta independiente,
pero de la mano del perredista Héctor Serrano
se integró a la administración de Miguel Ángel
Mancera, como subsecretaría para el Desarro
llo de la Movilidad, encargada, entre otros te
mas, de implementar el programa Eco Bici.

Paradojas de la oposición a Morena: aprinci
pios del año, Ballesteros dejó el gabinete manee 
rista para ser postulada como candidata al Sena
do de la República, suplente de Xóchitl Gálvez. El
fracaso de la coalición Por México al Frente, em
pero , le hizo retomar su agenda por la sustenta 
bilidad urbana y alcanzar nuevas latitudes.

La exfuncionaria mancerista ahora mismo se

encuentra en Santiago de Chile, en su primera
incursión como secretaria ejecutiva de la Mujeres
en Movimiento, un centro global que busca im 
pulsar líderes en la agenda sustentable, tanto del
sector público como el privado, surgido tras del
Foro Internacional del Transporte en Leipzig, ha
ce cinco meses.

El desarrollo de la movilidad en la CDMX, pa
radójicamente , vive una involución ahora mis 
mo .Yes que el uso de vehículos limpios, no
motorizados y con tecnologías sustentables,
mandatado por la legislación vigente, quedó ayer
en suspenso luego de la abrupta interrupción de

una de las modalidades de transporte individual,
los llamados monopatines.

A finales del año pasado, todavía con Man
cera al frente de la Jefatura de Gobierno, Eco Bi 
ci — sistema concesionado por la administración
capitalina enfrentó la competencia de otras
empresas (entre ellas MoBike y VBike) con de 
sarrollos tecnológicos. Y apenas hace tres meses,
comenzó un programa piloto para la utilización
de monopatines en la delegación Cuauhtémoc.

Las bicis y los scooters, de repente, se integra
ron al paisaje urbano en el perímetro A del Cen
tro Histórico, pero también se convirtieron en un
obstáculo en el espacio público que generó pro
testas vecinales y una escalada de robos. La au
toridad capitalina decidió suspender las opera
ciones de estas plataformas, mientras define las
reglas de operación de sistema.

A finales de mes — de conformidad con el avi

so del inicio del programa piloto, publicado ayer
en la Gaceta de Gobierno— se emitirán los per
misos correspondientes alas empresas (unos,
por 30 días y otros hastapor 45 días) que reúnan
los requisitos.

Sin embargo, dentro de lamismadependen
cia se ha comenzado a filtrar información que a
las empresas que oferten este servicio se les van
a fijar polígonos en donde únicamente podrán
operar, con lo cual se limitarán las alcaldías en las
que tendrían presencia cada una. Eso ya gene 
ra suspicacias, debido a que todos en el gobier
no de José Ramón Amieva van de salida, por ello,
de aplicarse dicha decisión puede provocar actos
de corrupción además de afectar la libre compe 
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tencia, porque se podría afirmar que la compa
ñía que obtenga colonias de alta densidad como
Condesa, Roma y Polanco tendrá una exclusivi 
dad territorial, además representa una afectación
al usuario puesto que se podrían Ajar altas cuotas
de renta en lugar de priorizarse la competencia.
Bajo esa misma lógica, la Secretaría de Movilidad
de la CDMX buscaría centralizar en determina 

das alcaldías las operaciones de cada empresa.
Con el aviso publicado ayer, la autoridad capi

talina advirtió que retirarán cualquier unidad de
los sistemas de transporte individual en mono
patín eléctrico que represente un obstáculo en la
vía pública, que se encuentre fuera de los puntos
de arribo o fuera del polígono de operación, re 
mitiéndola aun depósito vehicular, conforme al
Reglamento de la Ley de Movilidad.

Las empresas interesadas en gestionar una au
torización cuentan con 72 horas para tramitar su
solicitud. Y podrán operar hasta el 5 de diciem
bre, cuando Claudia Sheinbaum ocupará la Jefa
tura del Gobierno de la Ciudad de México.

EFECTOS SECUNDARIOS

DEFINIDOS. En cuatro semanas será la elec

ción del nuevo presidente del Tribunal Superior
de Justicia de la Ciudad de México para el trie 
nio 2019 2021. Alvaro Augusto Pérez Juárez, en
un escenario, podría buscar la reelección, pero la
nueva Constitución capitalina cancelaría esa po 
sibilidad. Para resolver el dilema, los magistra
dos del TSJCDMX decidieron someter a votación

en un pleno cerrado este miércoles la posibili 
dad de que Pérez Juárez se inscriba como candi 

dato, en la que el resultado fue de 46 votos a favor
de que participe y 33 en contra. Pérez participa
rá por la próxima presidencia basándose en el ar 
tículo 33 de la aún vigente Ley Orgánica del Tri
bunal Superior de Justicia del Distrito Federal, la
cual permite que su siguiente periodo al frente
del organismo sea hasta por tres años.

EFECTIVOS. Una acción coordinada del SAT,
la Unidad de Inteligencia Financiera de Hacien
day laPGR, desarticuló una red internacional de
lavado de dinero en la que participaban empre 
sas mexicanas que vendían despensas al doble
de precio, destinadas a la población de Venezue 
la. Las 1.8 millones de despensas incautadas se
rán donadas para los venezolanos y la multa im
puesta destinada a los refugiados vía ACNUR, de
acuerdo a lo anunciado por la Cancillería.

CRONOGRAMAS. El secretario de Comuni

caciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza,
acudió al Senado de la República. Y al compa
recer en comisiones, reveló que el Nuevo Ae 
ropuerto Internacional de la Ciudad de México
quedaría concluido y en posibilidades de operar
hasta mediados del 2022. ¿Y el Tren Interurbano
MéxicoToluca? Antier, en la comparecencia de
Rosario Robles, definió MartaTagle, diputadafe
deral de Movimiento Ciudadano: "no nos equi
voquemos: la corrupción es el signo del sexenio
de Enrique Peña Nieto. Y Rosario Robles forma
el eslabón más débil de una red de corrupción en
la que también están Gerardo Ruiz Esparza, Luis
Videgaray y Emilio Lozoya. Ésa es la banda".
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CAFE POLITICO
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José Fonseca jose.fonsecapeleconomista.com.rnx

¿Sexenio sin
inspectores? ¿En serio?
Hay normas sanitarias que deben respetar los restau 

rantes, para garantizar la higiene a sus comensales.
Hay reglas laborales que, si las cumplen los agriculto

res, impiden que sean explorados los jornaleros agrícolas,
o que haya riesgos de seguridad en las minas de la República.

Hay normas que deben cumplir las empresas farmacéuticas
para asegurar la calidad de los medicamentos, normas de segu
ridad, con fines de protección civil que deben cumplir todos los
establecimientos.

Es larga, larguísima la lista de reglas, normas y leyes a cumplir
en una sociedad moderna. Por eso, la propuesta de eliminar a los
inspectores que vigilan su cumplimiento es, en realidad, una pro
puesta para desregular.

Difícil sobrevivencia para la oposición
Es innegable que los resultados de la elección presidencial, al otor
gar al presidente electo y su partido una mayoría aplastante y el
control de las dos cámaras del Congreso alteró las evaluaciones de
la transición.

Y dejó a los partidos de oposición en precaria posición y, sobre
todo, en difíciles condiciones para pensar en una recuperación pa
ra las elecciones intermedias, pues para empezar se quedan casi
sin dinero.

Al PRD lo fuerza a difuminarse e intentar transformarse. El PAN

corre el riesgo de que sus rencillas terminen por hacerlo jirones,
mientras que el PRI sólo espera al término del sexenio para tam 
bién empezar apelear por los despojos. Devastador escenario.

Absurdo, proponer eliminación del IEPS
Algunos han decidido utilizar la figura de "iniciativa ciudadana"
aprobada ya hace casi cuatro años, para intentar forzar a la Cámara

de Diputados a discutir un tema que, en las actuales circunstancias
bien podría ser tabú: la eliminación del Impuesto a la Producción y
Servicios, el IEPS, con el cual se grava la gasolina.

Habrá de pasar por el proceso de verificar que cumpla con los
requisitos constitucionales para tal figura, pero desde ahora vale la
pena que los diputados, al menos la mayoría de Morena, empiecen
a ver cómo la desechan, antes que llegue al pleno.

En las circunstancias en que asumirá el presidente electo el po
der, con su equipo financiero haciendo equilibrios para mantener
finanzas sanas y también cumplir con las promesas y programas
ofrecidos en la campaña, eliminar el IEPS sería un tiro en el pie, se
ría volarse la tapa de los sesos.

NOTAS EN REMOLINO

Las elecciones celebradas en las secciones del sindicato petrole
ro fueron una decisión que resultó de una operación política asea
da de la designada secretaria de Energía, Rocío Nahie, pues sabe
que lo que menos necesita el Pemex que quiere el próximo go 
bierno es un sindicato manejado por radicales que desaten cace 
rías de brujas... ¿Ya le dijeron al futtiro secretario de Comunicacio
nes y Transportes, Javier Jiménez Espriú, que el hangar que aloja el
avión presidencial es de la Fuerza Aérea, no de la Presidencia?... No
entendieron al líder de la mayoría en el Senado de Estados Unidos,
Mitch McDonnell. Que esa cámara discuta hasta el 2019 el nuevo
tratado comercial con México y Canadá es independiente de la fir
ma del documento el mes próximo... Por cierto, mañana estará en
México el secretario de Estado, Mike Pompeo. Se entrevistará con
el presidente Peña Nieto y con el presidente electo, López Obra
dor... Afirman que Arturo Zamora será elegido secretario general
del PRI... A don Armando Guadiana se le enredaron® neuronas.
Propone eliminar la reelección de alcaldes y legisladores. Olvida
que reelegirse no es acto de voluntad de un político, sino decisión
de los ciudadanos que votan...
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UN TIPO Y UNA TIPA
DE CUIDADO
La rabiosa embestida en San Lázaro
contra Rosario Robles da idea de la vileza
en que grotesca pero gozosamente
caen quienes, a falta de aptitudes
productivas, pepenan lo que sacie su
hambre en el muladar de la política.
De los más ruines: los linchadores

Gerardo Fernández Noroña y Martha
Tagle.
Juzgándola cínicay desvergonzada,

al primero le pareció "intolerable" la
serenidad que la señora mantuvo
frente a las arteras acusaciones de
corrupción que se le hacían.
A la segunda le ardió que Robles le

recordara el respeto a las mujeres que
la feminista ha venido enarbolando.
incapaz de rebatir el comentario

de la compareciente respecto a que
únicamente y sin prueba alguna se
le mencione a ella entre todos los

titulares de ll dependencias y ocho
universidades ("se puso el nombre y
la cara de una mujer y eso se llama
violencia política de género"), Tagle
se salió por la tangente: "No te equi
voques, Rosario", le dijo, insistiendo
en acusarla de formar parte de una
"red de corrupción".
A la misógina actitud de Fernández

Noroña y sus injuriosos ataques per
sonales, lo mejor es jalarle la cadena.
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Esta vez no te equivoques, Rosario
Aunque fue buena idea de la en

cantadora y gentil damita llamada
Chayito Robles, la de responderles

a sus linchadores como si fuera Lupita
D'Alessio cantando "Mudanzas" porque es
como gaviota pero felina como leona, con
un corte de pelo que le debió sugerir algún
héroe del reguetón, tristemente no tuvo
buenos resultados porque salvo algunas
almas piadosas, nadie salió a defenderla, ni
siquiera quien le dijo que no se preocupara.
El efecto parece irreversible y todo

indica que la próxima ex secretaria se
convertirá en la villana favorita de Méxi
co, deshancando a la Gordillo y a Martita
Sahagún, quienes le enseñaron a dife
enciar entre Loboutin y Louis Vuitton.
Sin embargo, quien mejor ha defendido

a Rosario (señora licenciada doña Chayito,
si me hacen favor, bola de igualados) no
han sido aquellos que la tratan cual si fuera

Malala Youzafzai, sino el también próximo
ex secretario de Gobernachong, Navarrete
Prida, quien en su aparición estelar atrajo
todos los reflectores y generó todas las
cortinas de humo posibles para que Chayito
pudiera poner pies en polvorosa, afirmó
dos cosas: que la presente administración
ha sido un dechado de éxitos sin parangón
algo indiscutible, y que si se extraditara
un distinguido miembro de la Loca Acade
mia deJavidús, como César Duarte, lo más

probable es que termine por enfrentar la
justicia en su casa (a saber cuál porque
tiene más propiedades que el nopal), ya que
el atraco en despoblado no es considerado
un delito grave.
Eso sin contar que Chesarito seguro

alegará violencia política de género y a
la hora de responder sobre la naturaleza
de sus desfalcos (adonde se fueron los
recursos perdidos, de qué color es la piel
de los empresarios fantasma, por ejemplo)

también se hará como tío Lolo. Nomás no
vaya a decir como la Robles aquello de
"investíguenme hasta abajo de las piedras"
porque se lo pueden cumplir.
Como quiera que sea, el gran esfuerzo

histriónico que ha venido realizando doña
Chayo no es suficiente y debe tomar algu
nas acciones para recuperar algo del rating
perdido y ganar algo de credibilidad, que
casi está al nivel del mostro y la mostra de
Ecatepunk, quienes no pararon de sonreír
en la audiencia hasta que les anunciaron
que iban a pasar la eternidad en el tambo:
que reparta agua entre los millones que se
quedarán sin el preciado líquido; que con la
ayuda de sus espectrales aliados apañe al
violador del kínder de Aragón; y que para
demostrar sus verdaderos empeños femi
nistas, vaya a luchar contras los feminicidas
en el Edomex.
Esta vez no te equivoques, Rosario. M
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:Que el secretario de Gobernación,
Alfonso Navarrete Prida, se reunió
con la bancada del PRI en la Cámara

de Diputados para analizar los temas
de su comparecencia este jueves en
comisiones, pero no solo eso.

En el salón Alfonso Reyes del CEN del
PRI, pidió a los liderados por René
Juárez Cisneros llegar a un acuerdo
con las demás fracciones para tener
una comparecencia de trámite y evitar
shows como el de Gerardo Fernández
Noroña ante la titular de la Sedatu,
Rosario Robles.

:Que más tardó el panista Gus
tavo Madero en subir a Twitter su

provocadora pregunta sobre si AMLO
está haciendo la consulta sobre el
aeropuerto porque es un demócrata o
porque es un cabrón, señalando "ma
nipulación" y asegurando que hay gato
encerrado, que en tener respuesta.

Y en los mismos términos, por cierto,
de parte de Tatiana Clouthier, quien
escribió que "se puede ser cabrón sin
chingar a nadie, pero hay manipulado
res que nunca llegan a ser cabrones",
a lo que el ex líder del PAN lanzó
una contrarréplica: "No entendí. Es
cabrón, ¿pero no va a chingar a nadie?
¿O va a manipular, pero no va a ser
cabrón?"

Así se llevan.

:Que a propósito de la encuesta
del Inegi que pone a Ecatepec como
el municipio con más percepción de
inseguridad y a dos semanas de la
captura de la pareja feminicida, y
acaso caníbal, en ese lugar, se sabe
que pronto será creada una policía
especializada en violencia de género
y delitos dolosos contra las mujeres,
que no solo cubrirá los 11 municipios
con alerta de género en el Estado de
México, sino que atenderá a toda la
entidad, que gobierna el priista Alfre
do del Mazo.

Las autoridades ya trabajan en temas
relacionados con el feminicidio y en
la recomposición del tejido social
en Chimalhuacán, Cuautitlán Izcalli,
Ecatepec, Ixtapaluca, Nezahualcóyotl,
Toluca y Valle de Chalco.

:Que hablando de esos lares, la
futura superdelegada de AMLO ahí,
Delfina Gómez, sigue exhibiendo las
armas que porta y ayer aseguró que
analiza cambiar el esquema del Sala
rio Rosa, del gobierno estatal, y poner
candados a la partida presupuestal fe
deral en Desarrollo Social para que no
sea utilizada con fines de promoción.

La ex candidata habló así entre taco
y taco de barbacoa que disfrutó ayer
con los socios del Club Toluca, que
cumplió 50 años.
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Una consulta en el aire

Difícil urdir una trama más confusa, con
más lagunas informativas y cartas
marcadas que la ideada por el gobierno

electo para decidir la suerte del Nuevo Aero
puerto Internacional de México.
Si algo ha faltado en el proceso y falta en

la consulta es la información prometida. La
información ha brillado por su ausencia o por
su confusión.
Quizá el momento emblemático de esta

confusión es el uso que le dio el gobierno
electo a un informe de la OACI (Organización
de Aeronáutica Civil Internacional).
El veredicto del informe es inequívocamente

favorable ai aeropuerto de Texcoco. Pero fue
usado por los urdidores de la consulta para
mostrar las razones "poderosas" que había a
favor de la base militar de Santa Lucía, cuya

desventaja final, sin embargo, el informe
expresa categóricamente.
La información financiera ha sido más confusa

y más ausente aún. No hay cifras claras de la
pérdida o la ganancia financiera inmediata
de las dos opciones ni, mucho menos, de
sus rendimientos proyectados en el tiempo.
No hay una idea precisa de los daños ecoló

gicos que una u otra opción pueden producir
ni de las dificultades reales de ingeniería y
costos que plantea el subsuelo flojo del lago
de Texcoco.
No hay el menor indicio sólido, la menor

proyección, sobre el impacto urbano de
ambas opciones y sobre sus potencialidades
de ser detonadores de inversión inmobiliaria
y de servicios.
La opción misma presentada en la pregunta

de la consulta es equívoca, porque Santa Lucía
no es todavía una opción validada favorable
mente y solo tiene señalamientos en contra.
En un país de mucha experiencia ya en ma

teria de encuestas, la fórmula escogida para la
consulta se antoja una tienda de tres palitos.
El espectáculo final es de improvisación,

opacidad y capricho. Cuando no de un mal
truco diversionista para justificar una decisión
previamente tomada.
Hay incertidumbre en todos los órdenes de

la decisión, salvo en el que menos conviene
a la credibilidad de la consulta, a saber: que
quien decidirá o ha decidido ya es el Presi
dente electo.
Esto es lo que está en el aire, lo mismo

que la consulta saltando sin rumbo, como un
papalote, de la mano del que lo jala abajo. M
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Aeropuerto,
yo ya no sé

No deja lugar a ta indiferencia,
Florestán

El martes por la noche, en la mesa de Si
me dicen no vengo, de Foro TV, volvió a
salir el tema ineludible de ¡os cuatro ae

ropuertos, Benito Juárez, Santa Lucía y ahora
Toluca, contra el nuevo de Texcoco, y el método
que decidió Andrés Manuel López Obrador para
decidir su futuro.

Debo apuntar que por sus declaraciones, y
las de sus cercanos, que no pueden ser otra que
las de él mismo, están contra el NAIM.
Así lo sostuvo rotundamente como candidato

presidencial, así lo han seguido sus designados
colaboradores en el gobierno de transición.
El encuentro que encabezó Alejandro Encinas

con los machetes de Ateneo, y rechazo al proyec
to Texcoco, les potenció fuerza y presencia, al
punto de convertirlos en el principal argumento
para cancelar la obra que se desarrolla en esos
rumbos que reivindican suyos.
Pero le hablaba del programa del martes

en el que Rafael Pérez Gay, Vanessa Rubio,
Fernando Rodríguez Doval y Javier Lozano se
pronunciaron contra la forma de la consulta y
su utilización.
En la parte final, pregunté quiénes iban

a participar en ella, y Pérez Gay, Vanessa y
Rodríguez Doval dijeron que no. Martí Batres,
presidente del Senado, Jesús Cantú y Lozano,
que sí. Luego pregunté a los últimos tres en qué
sentido votarían, y Batres y Cantú por Santa
Lucía, y Lozano por Texcoco.
Y, como calculaba, me la dejaron caer.
¿Y tú me dijo Batres vas a votar?
Sí  dije.
¿Por qué proyecto? insistió.

Por Texcoco respondí sin duda alguna.
Y ahora lo argumento: no irse por ese proyecto

podría crearle al país, y al nuevo presidente
López Obrador, una crisis económica que nadie
quiere, empezando por él mismo, que cancelaría
sus proyectos sociales y a todos la posibilidad
de crecimiento y estabilidad.
Anoche sostuve en Tercer grado, que la

principal aversión del Presidente electo es a la
crisis económica y espero que ya tenga claro lo
que detonaría cancelar el proyecto de! NAIM.
Y por eso creo, confío, que la consulta y él

digan sí a Texcoco.
Aunque yo siga confundido, mi más reciente

y constante acompañante.

RETALES
1. AVISPERO. El Presidente electo debe dar hoy la
nota que sacuda el debate sobre el NAIM para que
siga el debate, que me encanta, dijo en Durango
el martes. Y es cierto, nos ha traído por semanas
en ese debate, bloqueando la atención a casos
centrales como seguridad, fuerzas armadas,
finanzas, impunidad, corrupción. Y ahí nos lleva;
2. AUSTERIDAD. Los diputados aún no tienen,
a diferencia de los senadores, el pin de esta
legislatura. Les dijeron que cada uno cuesta 700
pesos y que por 500 son 350 mil pesos. ¿Y por qué
no paga cada quien el suyo? Por 700 pesos...; y
3. SEGURO. La Condusef dio a conocer que el
plan de austeridad del nuevo gobierno representa
70 por ciento de las reservas de la aseguradora
Metlife, unos 75 mil millones de pesos que pagaría
por los despidos. En el Senado ya estalló la bronca
por 2 mil 40 empleados. La Condusef afirmó que
la aseguradora tiene que cumplir con sus pagos,
no importa el porcentaje de sus reservas. M

Nos vemos mañana, pero en privado
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CIUDAD PERDIDA

Concejales, amenazas y chantajes
MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

ANTES DE QUE la jefa de Gobierno
electa, Claudia Sheinbaum, tome pose
sión del cargo, un problema de gober

nabilidad ha cobrado fuerza en las alcaldías de
la ciudad: se trata de los concejales que habrán
de acompañar a los alcaldes.

ESA FIGURA DE gobierno, nueva en la ad
ministración capitalina por disposición de la
Constitución Política de esta ciudad, enfrenta
ambiciones de todo tipo, y aunque la ley, tal
como se escribió en la misma Carta Magna lo
cal, no sufrió cambios y habrá, por ejemplo, 10
concejales en una circunscripción, seis serán,
hipotéticamente, allegados al alcalde porque
él los nombrará, pero no necesariamente esta
rían en favor de lo que pretenda el gobierno de
la demarcación.

ESTO PORQUE DE los seis que nombrará
el alcalde dos vendrán de las fórmulas con las
que se llegó a la elección. Así, cuatro podrían
ser de Morena, pero los otros dos serían uno
del PT y otro del PES, y en lugar de apegarse
a los intereses del jefe político de la demarca
ción, podrían lograr acuerdos con los cuatro
que no militan en el signo político que gobier
na la alcaldía.

LO QUE RELATAMOS podría parecer mons
truoso, pero es cierto o cuando menos ya em
pieza a suceder. Por lo pronto, usan la amenaza
y el chantaje como instrumentos de disuasión,
por lo que esas dificultades empiezan a ser un
carga que impide la movilidad del gobierno.

TODO NOS HACE suponer que dentro de
muy poco tiempo este, y otros problemas que
acarrea el nuevo modelo, serán expuestos por
algún grupo de alcaldes que han tenido que
enfrentar las ambiciones de los concejales,
incluso de su mismo partido.

Y ES QUE hay algunas alcaldías donde los con
cejales no se han conformado con otorgarles
una secretaria y una oficina, sino que deman
dan auto, chofer, celular y gastos de represen
tación, es decir, esas condiciones que revisten
a la figura política.

DE CUALQUIER FORMA el marco que ciñe
el actuar de los alcaldes obliga a que se usen los
mejores instrumentos de la política para lograr
gobierno, y los acuerdos que lleven beneficios a
la gente serán los que cuenten cuando se tenga
que hacer una evaluación del gobierno de cada
demarcación.

NO OBSTANTE, ES de la mayor importancia
que si bien la jefa de Gobierno será la que
resuelva una controversia alcaldeconcejales,
en el caso del presupuesto la obligación de la
cabeza de la administración será tratar de con
vencer incluso alas fuerzas políticas contrarias
de las bondades de sus propuestas, o bien
aceptar que algún proyecto que no salga de sus
oficinas es bueno y puede ayudar a la gente. El
reto es importante; vamos a ver qué rumbo se
toma en los días que vienen.

De pasadita

SE TRATA, COMO dijimos en una entrega
anterior, de que el lío por la construcción de
un nuevo aeropuerto se ha convertido en un
asunto toral, de gobierno. La consulta o la
encuesta que se pretende hacer para darle una
salida consensuada al problema del lugar de
construcción podría resultar más importante
que cualquier otro tema referente.

DE UNA LADO hay quienes no quieren
perder el poder de decidir de forma cupular
los asuntos de mayor importancia de la ad
ministración pública, y por el otro quienes
buscan que la gente participe en esas deci
siones, no para hacer a un lado las respon
sabilidades a que obliga la gobernanza, sino
para forzar el giro, el cambio del que tanto
se ha hablado.

EL DILEMA ESTÁ, precisamente, en la par
ticipación. Si la consulta resulta un éxito por
el número de gente que acuda a exponer su
decisión, será, esdte ejercicio, una forma de go
bierno que cobrará razón de ser, pero si, por el
contrario, las cosas no se dan por ese camino,
habrá que repensar si la ruta correcta es por
ahí. Ya veremos.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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OPERATIVO EN TEPITO

? Elementos de La Secretaría de Seguridad
Pública de La Ciudad de México reaLizaron un

operativo en Tepito, durante eL cual fueron
detenidas cuatro personas, entre eLLas una

mujer. Asimismo, se decomisaron más de
100 kilos de mariguana en una vecindad
ubicada en La caLLe TenochtitLán número 31.
Foto Cuartoscuro
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ASTILLERO
Romero Deschamps gana primer asalto
"Elecciones" simuladas // Obradorismo,

¿derrotado? // Mayer, flashmob, show
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Entre descoordinacion po
lítica y visos de ingenuidad, el
obradorismo dejó la puerta abierta
al cacique Carlos Romero Des
champs y su pandilla de dirigentes

seccionales en todo el país para que manten
gan bajo control el sindicato de trabajadores
petroleros.

A PESAR DEL extraño festejo que adelantó
la noche del martes la futura secretaria de Go
bernación, Olga Sánchez Cordero, flanqueada
por la próxima secretaria de Energía, Rocío
Nahle, respecto de un presunto acuerdo de
democratización en los procesos mañosos de
elecciones sindicales petroleras (según eso,
con el voto "libre y secreto" como logro "histó
rico"), el peso de la realidad fue aplastante: una
enorme y descarada simulación que permitió
el "avance" meramente procesal de que no se
anotaran los nombres, apellidos y ficha de los
trabajadores en las cédulas electorales, frente
a una convocatoria a modo, apresurada (se
emitió el lunes, dando el martes para registro
de planillas y el miércoles para la votación),
con planillas únicas (los caciques seccionales
en la rotación acostumbrada: sale uno pero
entra otro del mismo bando), ¡urnas itineran
tes! llevadas a los centros de trabajo sin mayor
vigilancia ni recato, funcionarios sindicales
presenciando la emisión del voto "libre" e
inmediatas celebraciones del oficialismo sindi
cal, la tarde de ayer, del triunfo "democrático"
de los candidatos únicos.

LO SUCEDIDO NO se compadece del "feste
jo" que con tal palabra expresó la ministra en
retiro, senadora en funciones y futura secre
taria de Gobernación, Sánchez Cordero, por
la presunta "democratización", ni con el cono
cimiento pleno de la realidad sindical petrolera
que tiene la futura secretaria de Energía, Nahle.
Tampoco se honró el esfuerzo de directivos y
legisladores de Morena que impulsaron actos
públicos de agitación de bases laborales petrole
ras para impulsarlas al combate a campo abier
to contra el vengativo romerismo. El propio
López Obrador quedó fuera de lugar con sus

discursos por el sureste, asegurando que ahora
sí habría democracia sindical, sobre todo en el
sindicato petrolero.

LOS PRINCIPALES GRUPOS opositores
a Romero Deschamps y sus 36 secretarios
seccionales consideran la posibilidad de emitir
hoy un pronunciamiento de descalificación
de la farsa electoral y una exigencia de que se
nieguen las tomas gubernamentales de nota
de tales comicios. Hay un camino legal por
recorrer, incierto en términos meramente
jurídicos pero susceptible de ser potenciado
por el nuevo poder morenista: la búsqueda de
declarar nulas las elecciones de este miércoles,
por considerar que no se ajustaron a las modi
ficaciones recién aprobadas por el Congreso de
mayoría morena. Ya se verá si el obradorismo
aplica toda su fuerza a revertir lo que hoy ha
sido una victoria del sindicalismo nefasto del
emblemático Romero Deschamps o si, en aras
de entendimientos para el cumplimiento de los
planes petroleros del sexenio, hubo un aveni
miento pragmático para convertir al chcirrismo
sindical petrolero en un nuevo aliado circuns
tancial.

NO H A SIDO afortunada la designación de
Sergio Mayer Bretón como presidente de la Co
misión de Cultura de la Cámara de Diputados
(en realidad, tampoco lo fue la candidatura en
sí de tan peculiar personaje, particularmente
destacado en la farándula). Con una rapidez y
consistencia muy notables, ha ido cometiendo
pifias en su ambicioso cargo. Ayer, en el con
texto de la instalación de la citada comisión,
llevó a un grupo que, según luego declaró su
coordinador, llevan "veinte años trabajando
para Televisa", además de estar disponibles pa
ra actos empresariales y "pedidas de mano".

ESE GRUPO REALIZÓ lo que en inglés se co
noce como flashmob, una actuación relámpago
entre un público que no sabe lo que sucederá.
No es una novedad el flashmob, pero sí lo fue
en un acto formal como el de ayer en la Cáma
ra de Diputados, cuando un puñado de cantan
tes interpretaron partes del coro de la ópera
La traviata, de Guiseppe Verdi. La visión lige
ra, práctica y efectista de Televisa (el "show"),
como matriz "cultural" en San Lázaro.
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PIDE SEADE RATIFICAR EL T MED
Jesús Seade, quien participó por parte del

presidente electo en La renegociación del
tratado comercial con Estados Unidos y
Canadá, recomendó a Los senadores ratificar

el acuerdo. Sin embargo, eL coordinador de La
bancada de Morena, Ricardo MonreaL, aclaró
que "no se precipitarán" y analizarán a fondo
el documento. Foto José Antonio López
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EL CRISTA LAZO

La consulta y la manipulación
Rafael Cardona
Una simple mirada al documento, producido por

el membrete electrónico, www.mexicodecide.
com.mx:

"Entérate sobre la consulta nacional del nuevo ae

ropuerto

Entérate sobre la consulta nacional del nuevo aeropuerto.
En una democracia los ciudadanos participan de la creación de
leyes y la construcción del presupuesto.

No puede haber gobierno democrático sin participación ciu
dadana"'.

La web www.mexicodecide.com.mx, como apoyo para lograr
a una decisión informada en el momento de expresar opinión
en la consulta sobre el nuevo aeropuerto o la mezcla operativa
de los viejos, deja en evidencia la burda manipulación y la par
cialidad de la pretendida decisión.
Por una parte la abierta exhibición de paternidad del partido en
el futuro gobierno, desde ahora detentador de las mayorías par
lamentarias —y otras cosas más— en el nuevo país, haría in
necesaria cualquier otra demostración.
Pero si alguna se requiera, está el asunto del financiamiento de
las 500 y tantas mesas de consulta en otros tantos municipios, lo
cual convierte a todo esta imaginario acto de participación gene
ral, en una inducción surgida desde el movimiento gobernante.
Tan indelicada ha sido la maniobra financiera de la consulta

(con todo y su imaginario costo de un millón y medio de peso,
lo cual no alcanza no para los alimentos de quienes estarán tres
días o cuatro en el cuidado de las mesas), como para lograr un
pleito entre los legisladores a quienes se va a exaccionar; unos
en favor y otros en contra.
A final de cuentas, sin embargo, la disciplina del partido (una
voz de ya sabes quién), fue suficiente para aplacarlos a todos y
ponerlos con la hucha abierta, como lo narra la nota principal
de Crónica de ayer.
"Tras la negativa pública de algunos legisladores de More
na para financiar la consulta sobre la viabilidad del aeropuer
to en Texcoco, el vocero del próximo gobierno federal, Jesús
Ramírez Cuevas acudió a la Cámara de diputados para expli
car ese tema a la bancada que encabeza Mario Delgado, pero
se encontró con que no hay consenso en la fracción para res
paldar ese tema.
"Hay, digamos, opiniones diversas; pero hay una voluntad de
algunos, de colaborar abiertamente a favor de financiar esta
consulta", admitió.
"No obstante, la mayoría de la bancada morenista si se com
prometió —al menos así lo expresó— a promover la consulta
en sus distritos, "de acuerdo con su criterio".
"Ése es otro asunto, para la difusión de la consulta sí nos van a
ayudar, y algunos a financiarla", aseveró.
"Asimismo, en caso de que la consulta se incline por Texcoco,
advirtió que esa obra tendrá que replantearse y se harán modi
ficaciones al proyecto de la obra.
"Tienen que replantearse los costos, la obra, que sea con ma
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teriales mexicanos, porque se estaba pensado en materiales de
importación y que también haya obra de mitigación en ma
teria ambiental y social que no afecte los derechos de los de
más", agregó.
"El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Mario
Delgado reconoció que hay una gran pluralidad al interior de
la bancada, donde "se tiene de todo", por lo cual hay "posicio
nes encontradas" sobre el tema de la consulta del aeropuerto.
"Pues es plural esto, hay a favor, en contra. A favor y en contra
del tema del aeropuerto y eso es, digamos, el debate a favor o
en contra, posiciones encontradas, es respecto de si continúa el
aeropuerto de Texcoco o nos vamos a Santa Lucía.
La tendencia en la información es grosera y mal hecha. Por
ejemplo, en el punto en el cual se analizan (documento ya cita
do) las opiniones vertidas en una u otra opción se dice, en favor
de Texcoco, Juan Pablo Castañón del CCE.
Ni los, pilotos, ni los ingenieros, ni Mitre, ni los controladores
aéreos, ni las cámaras de turismo, ni nadie; sólo el CCE.
Y en contra, los pueblos originarios e indígenas de San Salva
dor Ateneo y de 17 municipios más, argumentando que la obra
representa ecocidio, etnocidio, urbanicidio, despojos y destruc
ción del patrimonio territorial, cultural e histórico.
Por un lado los empresarios rapaces y ete, etc, y por el otro los
buenos pueblos originarios cuya riqueza cultural es de sobra
conocida.

En la página de apertura se dice: del 2014 a la fecha los cos
tos proyectados del aeropuerto (de Texcoco) han ido en incre
mento, de acuerdo con los datos registrados. Luego viene una
gráfica en cuyos cuadros se anota:
—2015; 169 mil millones de pesos. 2017; 186 mil millones
de pesos. 2018; 285 mil millones de pesos.
Ni una sola palabra sobre el tipo de cambio los precios del dó
lar. Nada sobre la inflación, nada sobre los costos internacio
nales de algunos materiales. Se trata de ofrecer una imagen
de despilfarro ya mala administración. Por eso en el siguien
te párrafo se dice:
"Al igual que los costos, los tiempos proyectados para que el
aeropuerto (Texcoco) comience a operar, han cambiado con
tinuamente:

Las gráficas, en forma de flecha dicen: 20142020. Y 2018
2022; 2024.
El documento es amplio y está lleno de esas inducciones y
esas intenciones.

Tuvo razón hace unas semanas el ingeniero Jiménez Espriú
cuando dijo: ni los datos ni los dados estarán cargados. Es
cierto.

Pero las cartas están marcadas y el futuro gobierno juega co
mo un tahúr.
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^arribíh

Eduardo Matos Moctezuma
Hombres nota

¦—r bles combinan la
inteligencia con la sencillez.
Es un honor haber premia
do al arqueólogo mexicano
en una edición pasada de
los Premios Crónica, yes
un honor que cada año se
va agrandando el número
de invitados a la ceremonia
de premiación en el Museo
Nacional de Antropología,
para escuchar algo de lo
mucho que sabe de nues
tro pasado. Esta vez, Ma
tos ha emprendido una
campaña a favor de la cul
tura y pide evitar el mano
seo politiquero de un tema
tan serio. Arriba Matos.

«ir

Ramón Aguirre
J ¡pr Ya caímos en psi

cosis con lo del
agua y una autoridad que
dice una cosa hoy y otra
mañana no ayuda en abso
luto en momentos que pre
ceden a un corte de agua
por mantenimiento de in
fraestructura. Aguirre está
viviendo un momento difí
cil como funcionario, nadie
quisiera enfrentarse a una
ciudad en la que el líquido
proveniente de otras enti
dades es negado por varios
días, pero sería bueno que
sus anuncios den certeza
de lo que viviremos los ca
pitalinos y no que nos enre
de más en días y zonas que
se verán afectados.
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LIC. ALFONSO NAVARRETE PRIDA,
SECRETARIO DE GOBERNACIÓN:

+No puede frenarse el viento, pero
hay que saber construir molinos

Proverbio holandés
CIUDAD DE MEXICO. Tiene us

ted razón, secretario Navarrete,
el gobierno que concluye su tra
bajo no deja crisis política, econó

mica ni social en México:

Lo que deja es una crisis general.
Me refiero al incremento que ha registrado
el camposanto nacional, tan bien alimen
tado por el antecesor de su jefe Peña Nie
to, pues ocurrió lo inusitado: Calderón se
quedó pequeño...
No creímos que eso fuera a ser posible: pen
samos que al panista, tan descuidado co
mo fue en iniciar su guerrita sin tener idea
del lío en que se iba a meter, le provocaron
una matanza del tamaño de una guerra
formal que ha inquietado hasta a los cali
ficadores de conflictos armados de la ONU,

pero seis años después, ya con todo el esce
nario lleno de cadáveres y salpicado de san
gre y masa encefálica hasta la altura de los
grandes reflectores, Peña vino, vio, vaci
ló, se pasmó, ni intentó siquiera establecer
una diferencia al ridículo que había hecho
su antecesor y ya encarrerado el ratón, los
narcos, le provocaron un matadero que re
basó al del que le había antecedido!
Así pues, la inseguridad de que se quejaba
la población y su presidente, cuando esta
ba en campaña, juró y perjuró que la ata

jaría.., mmmsí, lo hizo.., pero con un por
centaje mayor al ya acontecido en el sexe
nio anterior, porque además de los choques
entre sicarios de cárteles t ambién creció la

cantidad de víctimas ciudadanas sorpren
didas en peor lugar y en el más infame mo
mento...

También sucedió en estos últimos casi seis

años que no conformes con el dineral ilícito
que su infernal negocio les da a ganar, casi
todos los capos de los narcocárteles comen
zaron a multiplicar sus actividades en la co
misión de otros delitos, a la vez que surgie
ron nuevas agrupaciones específicamente
dedicadas al secuestro, al asalto en carrete
ras, al chantaje y a cuantas acciones les ge
neraran ganancias pingües y fáciles.
Al tráfico ilegal de armas fabricadas al la
do norte de la frontera les surgió un mer
cado muy cercano, creciente y dueño de
carretadas de billetes verdes fruto del ma

yor comercio de drogas del mundo y el país
fue invadido, durante los seis años que es
tán por completarse, de rufianes de toda la
ya que tienen al país entero temblando de
miedo y con mínimas posibilidades de de
fensa propia.
Usted, secretario Navarrete, solo refirió a
los senadores la ausencia actual de una cri

sis política, económica y social que el país
no padece en el final de esta administración

federal, pero luego de ello, las preguntas de
algunos legisladores le obligaron a cam
biar de lancha y a reconocer los gravísimos
efectos que la inseguridad provoca a bue
na parte de la población del país en forma
directa, pero también afecta de manera in
directa a casi todo el resto de la ciudadanía.

Es usted uno de los mexicanos con mayor
posibilidad de acceso a la realidad real, com
pleta, cruda y dolorosa que taladra la tran
quilidad y la felicidad del vecino, del parien
te, del compañero de escuela o de empleo
en tanto que se tiene la fortuna de no ser
parte de las estadísticas del crimen.
Esto es lo que al principio he califiqué como
la crisis general, secretario Navarrete, por
que la inseguridad social con gran facilidad
toma también forma de problema econó
mico y político. Vivimos los mexicanos, en
gran medida, un remedo de estado de gue
rra que claramente embona con la defini
ción —vuelvo a citar a la ONU— de una

guerra interna, cuando el conflicto reba
sa la cifra de mil muertos, cifra que podría
provocarnos carcajadas a los mexicanos, si
no fuera tan grave, desgastante y perversa.

Internet: m 76053 l@hotmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015

Blog: leopoldomendivil.com
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PEPE GRILLO

De primera plana
Se llevó a cabo, cumpliendo las más altas expectativas,
la novena edición del Premio Crónica.

Se demostró que la iniciativa de voltear a ver a los
mexicanos que hacen aportaciones extraordinarias
al país y reconocerlos cayó en terreno fértil.
Jorge Kahwagi, presidente del grupo editorial, hizo notar
que los mexicanos de excepción están entre nosotros.
Todos los días dan ejemplo de disciplina, creatividad,
solidaridad, efectividad.
La generación 2018 de los premios, Katzavara, Sarukhán,
Peimbert y el FCE, encarnas los valores que Crónica
reconoce y a los que les da el lugar que merecen,
el de la primera plana.

Instituciones robustas
Durante la ceremonia de premiación, los ganadores
hicieron un amplio reconocimiento a las instituciones
que los formaron.
Instituciones robustas, que han trascendido generaciones
formando mexicanos de excelencia, como la Escuela
Nacional de Música, Chapingo y la UNAM entre otras.
El Fondo de Cultura Económica, acaso la casa editorial
más importante de América Latina, es una institución
en sí misma con 84 años de existencia y más 10 mil
títulos publicados.
Las instituciones son un patrimonio colectivo y a
todos corresponde protegerlas más allá de calendarios
electorales o cambios de administración.

¿Humo blanco?
La sucesión al interior déla Marina Armada
toma forma.

Cada vez son más las voces que señalan que el
almirante José Luis Vergara, actual oficial mayor de la

dependencia, llega ala final con ventaja irremontable.
En el Ejército, por el contrario, no hay señales claras.
Hay una versión que dice que el general Miranda
Moreno, actual jefe del EMP ya es parte de la
terna final.

Si no esta roto...
"En las universidades se dan la gran vida. Los rectores se
van a tener que bajar el salario para que ganen menos
que el presidente", amagó López Obrador.
Como si la faltarán temas controvertidos el presidente
electo abrió un nuevo frente de batalla: la vida interna

de las casas de estudios superiores, incluso las que
formalmente son, por ley, autónomas.
"Pueden ser autónomos pero se acabaron los avisos porque
no pude haber gobierno rico con pueblo pobre".
Claro que los rectores no son parte del gobierno federal
y pretender aplicarles las mismas reglas que a la
burocracia generara desconcierto.
Si no está descompuesto para qué lo arreglas, aconseja
la sabiduría popular.
Los salarios de los rectores y de los académicos de primera
línea no son un problema. La irrupción del gobierno en la
nómina universitaria sí podría generar un problema.

Migración ordenada
Se cocina una nueva crisis de migrantes. Los elementos
del platillo están sobre la mesa.
La caravana de migrantes hondureños que buscan llegar a
la frontera a con Estados Unidos, atravesando el territorio
nacional, ya está en la frontera de Chiapas.
Ya hay en la zona 240 agentes de la Policía Federal. No
van a cerrarles el paso a los migrantes, sino a asegurar
el orden en sus desplazamientos en coordinación con el
Instituto Nacional de Migración.
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AS! LO DICE
LAMONT

Norona, Robles y Khahoggi
FEDERICO LAMONT

Todos vs RRB: "No soy misógino ni violento, solo actor de
la Cuarta Transformación" afirmó el diputado por Iztapa
lapa, Gerardo Fernández Noroña (GFN) quien desde San
Lázaro recordó a la titular de Sedatu, Rosario Robles Ber
langa (RRB) "tu alianza con el desarrollador inmobiliario
del PRD Michoacán, GAM, BCS; Carlos Ahumada".

¿Y vocero?; "Si RRB fuera inocente, cómo explica que
su vocero Rodríguez fuera inhabilitado al no contar con
ninguna constancia de la campaña de propaganda Cruza
da Nacional Contra el Hambre con un costo de 211 millo
nes de pesos para el erario". En la LX legislatura GFN
acusó a la presidenta de la Mesa Directiva, Ruth Zavaleta
"entregó el cuerpo por un huesito" lo que llevó a la pre
gunta ¿Es usted misógino?

Soy GFN: "Rosario participó junto con el expresidente
Carlos Salinas en el complot que descarriló la campaña
presidencial AMLO2006 y nó debió defender el robo del
NAIM, que de un presupuesto de siete mdd pasó a 14, para
el cual pedirán otros 88 mil mdp en 2019 y tergiversó la
verdad sobre la solución al 90 por ciento de viviendas de
los damnificados del sismo 2017".

Senador CAS: El senador presidente de la Comisión de
Gobernación y exsecretario de Gobierno de Cuauhtémoc
Cárdenas, Cristóbal Arias

quien en 1992 rae despoja
do de la victoria en el Solio
de Ocampo ante el extinto
porcicultor Eduardo Villa
señor, se perfila con el
apoyo de Morena a con
tender por tercera ocasión
en 2021 por esa plaza. Sus
correligionarios Roberto
Robles y la hábil gestión
del delegado del CEN del
PRI Roberto Madrazo lo
dejaron en el camino.

Centenar: El doctor en
neurociencias de Conducta
de la UNAM, Hugo Sán
chez Castillo advirtió que
el asesino serial de Ecate
pec Juan Carlos "N" actúo

bajo dos componentes: el
biológico social que se
conjuntó con la impunidad
en esa localidad que propi
ció las condiciones de esa
conducta. "Ese ambiente
de impunidad incrementa

rá los períües sociopaücos y con ello la pronteracion üe
Juan Carlos "N" concluyó Sánchez Castillo. Según México
Suma, en 2016 y 2017 Ecatepec que concentra el 14 por
ciento de los delitos mexiquenses se ubicó como el más
inseguro del país en los índices de feminicidios, homici
dios, acoso escolar, todos ellos son el mejor legado de In
dalecio Ríos y quien lo impuso en esa tarea.

Sólo Ecatepec: La Encuesta Nacional de Seguridad re
gistró una tasa de 35.9 homicidios por cada 100 mil habi
tantes, el triple del registro nacional y paradójicamente
su colonia más peligrosa es la Carlos Hank González, el
gobernador "caballero". Según Infobae todos los días en
Ecatepec y sus nueve pueblos se registran 93 delitos, 3.8
por hora.

El doctor en neu
rociencias de Con
ducta de ja UNAM.
Hugo Sánchez Casti
llo advirtió que el
asesino serial de Eca
tepec luán Carlos "N"
actúo bajo dos com
ponentes. el biológico
social que se conjun
tó con la impunidad
en esa localidad que
propició las condicio
nes de esa conducta.
La Encuesta Nacional

de Seguridad registró
una tasa de 35.9 ho
micidios por cada 100
mil habitantes.
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PRIMER
CUADRO

LA CIUDAD AUSENTE EN
DEBATE SOBRE

ESPERANZA
BARAJAS

El gobierno capitalino ka estado muy
lejos de las mesas donde se discuten y se
toman esas decisiones

1 debate sobre el futuro del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México
tiene atorados al gobierno federal en
trante y saliente, así como los sectores
económicos, pero la capital del país es la
gran ausente de esta discusión.

El Congreso local aprobó la instalación
de una comisión de trabajo, pero aún no queda claro qué
tanto podrá influir o será un esfuerzo marginal, porque
las decisiones se toman en otra cancha.

El gobierno capitalino ha estado muy lejos de las mesas
donde se discuten y se toman esas decisiones, cuando
Miguel Ángel Mancera era el jefe de Gobierno, centró sus
esfuerzos a través de Salomón Chertorivski, ex secretario
de Desarrollo Económico en recuperar el terreno de la
actual terminal aérea, pero nada más.

En el Congreso de la Ciudad de México, esa comisión
especial es presidida por el diputado Jorge Gaviño, quien
asegura que como Poder Legislativo, alzará el volumen
de su voz para hacerse escuchar, por eso no hay certeza
de qué tan interesados estén los otros en oírlos.
No es fácil incorporarse a este debate como una voz

autorizada cuando se ha estado tan distante, pero esta
comisión legislativa tendrá que
acelerar sus trabajos, porque
literalmente falta una semana
para que se aplique la consul
ta a la población que propuso
el presidente electo, Andrés
Manuel López Obrador, para
definir el futuro del aeropuerto.
La opinión popular se

considerará del 25 al 28 de
octubre.

Pero cualquier decisión que

se tome, tendrá un efecto para la ciudad y sus habitantes,
Gaviño Ambriz destaca que va a ser necesario tomar
medidas en materia de infraestructura urbana que se
va a requerir ante el cambio del aeropuerto, así como el
impacto laboral que tendrá y el proyecto integral para el
desarrollo urbano.

El Congreso de la Ciudad de México buscaría que se
consideren estos aspectos para cuando se tome la decisión
en torno a la propuesta de Texcoco o Santa Lucía, por ellos
quieren recabar información, la sistematizarán, hablarán
con los promotores de cada proyecto, se reunirán con
colegios y asociaciones, además de establecer comuni
cación con sus homólogos locales y federales.
Ambos proyectos tienen aspectos positivos y negativos,

aunque pareciera que el principal cuestionamiento para
Santa Lucía es la viabilidad en términos aeronáuticos y para
Texcoco el tema se ha centrado en el impacto ambiental
negativo que representaría.
La disyuntiva no es sencilla; "Hay que sacrificar una

cosa por la otra, las propuestas tienen pros y contras, el
costobeneficio, qué es lo que menos nos cuesta desde el
punto de vista ambiental, económico, seguridad y cómo
ganamos para decidir", expone el legislador.
La polarización hace pensar que se está en un punto

muerto, donde lo más seguro es que el Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México siga donde está, como
ocurrió en el sexenio de Vicente Fox.

LA OPINION
PARALA

CONSULTA DEL
AEROPUERTO SE
CONSIDERARÁ

DEL 25 AL 28 DE
OCTUBRE
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POR QUE AMLO
SUSPENDIÓ SU CIRA
DEL AGRADECIMIENTO

En Kerrunm, influyó ei personaje y
las tiempos de mcvsiótt; en Puebla, ki
ele<xi(Ui iM nuevo dirigente del P\\

MARTHA I
ANAVA j

 

ndrés Manuel López Obrador confirmó
A que acortará su gira del agradecimiento

la suspende el domingo 21 de octubre y
que dejará pendientes, para otro rao

__ mentó, los estados deVeracruzy Puebla.
Pero las razones que sehan manejado

a lo largo de la semana sobre esta deci
sión del Presidente electo son variadas, particularmente
en el caso de Puebla. Veracruz "no tiene mucha ciencia",
bromean en el equipo del tabasqueño, pues más que
conocido es el maltrato que dio Miguel Angel Tunes al
candidato boy triunfante a la gubernatura de Mofen*,
Cuitláhuac García y al propio AMLO durante a campa
ña. Por añadidura y eso es lo que realmente evita que
López Obrador tenga que tragarse elsapo de estrecharle
la mano al mandatario actual Yunes entrega el poder
en mes y medio (el V de diciembre). Bien puede esperar
Andrés Manuel a que tome posesión el de Morena para
ira disfrutar y agradecer a los veracruzanos.
El caso de Puebla tiene otras características. Ahí la

relación entre el Presidente electo y el gobernador Tony
Gali es buena {quedó más que demostrado en la boda de
CésarYáñez, ala que el mandatariolocal fue invitado y en la

que el propio López Obrador lo
acercó a él y lo trató muy bien).
£1 problema en este estado va

con la impugnación de la elec
ción a gobernador (ya llegó al
Tribunal Federal), del candidato
de Morena, Miguel Barbosa.
En ese sentido, el equipo de
transición maneja la tesis de
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que AMLO está esperando a que resuelvan la elección
las Instituciones. "Les está dando su lugar", afirman. Gali
debe entregar la gubematura el 15 de diciembre. Pero se
espera que el Tribunal Electoral defina a mediados del mes
entrante. Pero hay algo más. Desde el lado del gobierno
poblano piensan que López Obrador está esperando a que
pase la elección de presidente del PAN (el 11 de noviembre
próximo los panistas elegirán a su nuevo dirigente).
Ven innecesario que AMLO hable con el dirigente ac

tual, "sería un desgaste innecesario". En cambio, ya con
un nuevo dirigente en el blanquiazul, el Presidente electo
podría negociar lo que sea necesario en el caso de Puebla.

Porque paca ellos está claro. A estas alturas, la decisión
sobre la elección de Puebla será "eminentemente política".

:** *

ZAMORA, A LA SECRETARÍA GENERAL DEL PRI.
[Cambio áe fitíias! El jálisciense Arturo Zamora será el
próximo secretario general del PRI.

El hasta ay er dirigente de la CNOP presentó su renuncia
al cargo y se inscribió para contender por el espacio que
dejó vacante Rubén Moreira hace dos meses y que por
alguna extr aña razón le correspondía, de acuerdo a los
estatutos nunca ocupó el secretario de Organización,
Héctor Gutiérrez de la Garza Zamora es un priista res
petado, no pertenece a ningún grupo. Hasta hace unos
días, él pensaba en retirarse a su tierra. Algo cambió de
último momento. El próximo viernes rendirá protesta.

• W «

GEMAS: Cütmía versión de que Paloma Guillén Vicente
será, de nueva cuenta, delegada del PRI en Puebla.

EN PUEBLA,
AMLO ESPERA

SE RESUELVA LA
IMPUGNACIÓN
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Sacapuntas

Iniciativa polémica
l .stá lista la iniciativa para ampliar los derechos de las
mujeres, <jue incline despenuii/ar el aborto t n el país.
1.a bancada de Morena pr<'\e presentarla el próximo
martes, y el encargado de elaboraría es, nada más j
nada menos, que el presidente de San Lázaro, Porfirio
Muñoz Ledo. Es este tema, nos dicen, no darán marcha

atrás, ni se dejarán presionar por grupos anfi abono.

Y cuando despertó...
O ouvaqueño Ulises Ruiz anda pronun ¡endose como
próximo líder nacional del tricolor, per» mas de uno le
ve pocas o nulas posibilidades por sus pendientes con
ta justicia, (ierii ados del conflicto magisterial en su
estado desde 2006. ! 'n aquel entonces el Poder ludietaf
So acusó de violaciones a los derechos humanos, y
hasta el Departamento de Estado de Estados Unidos lo
señaló por su mal desempeño;

Pidieron mordida
NI k jefa de Gobierno electa. Claudia Sheinbaum.
se »M de los oportunistas ¡pe qúicmt sacar
fajada de sas cargos. Personal del veri tieenfro de
üuípuJfo. Tlalpan. k* pidió mi! 500 pesos para pasar
ta verificación rie su outomórfi Como no entregó ef
dinero, le dieron holograma i. y no podrá circular
martes ni dos sábados ai mes. \sí ia corrupción en
esos centros.

Travesura de Delgado
Fue oí nwites pasado, eri Durango. donde se acordó
la salida de! PAN" del diputado Luis Fernando Satazar,
para irse a ¡Vlomtet. í¡m testigos fiteron el presidertte
electo. Andrés Manuel López Obrador. ;> fg coordinador
de Morena en San I ó'/aro. Mario Delgado, quien loe el
promotor y jesponsable de esa "travesura".

Novatada en la CDMX
En el Congreso de la Ciudad de México no saben
cAtío. las c*(jni|}arec*eiic<ias de los secretarios.
No midieron cuando ta mayoría aplastante de Morena
puso las corapam.eneiftS en comisiones y no ame íi
pleno,y sjltora. esa ígijoráijetafosoiíiigai'á a mm&Wiér
asesóles par« a.ti*iliar a los nuevos diputados locales.
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CHAYO
CONTRAATACA

Lo que nadie m* explica, es por §»f el
presidente Enrique Peña Nielo ta aguanto
fiada la ruta en su gobierne

¦BH
illifS
Mfl

jC ^ juicio de los observadores políticos obje
Aj tívos e imparciales, el Record Guinness

de tropezones, despropósitos y sandeces
en el sexenio que está por concluir, se
lo ganó con amplio margen Rosario

!==^:=Robles mejor conocida como
Seño Chayo. Aunque, según ella, tanto

en la Sedesol como en la Sedatu ha recibido muestras de
cariño y admiración de la población atendida por esas dos
dependencias, en especial de los 2 millones de personas
que salieron de las condiciones de miseria.

Los observadores no olvidan que la señora fue también
la indigenista número uno, por lo que merece el honor de
que la llamen Señito Chayotzin. Para quienes lo hayan
olvidado, como secretaria de Desarrollo Social, Rosario
Robles tuvo la ocurrencia (mayo de 2014) de pedirles a
las mujeres indígenas que ya no produjeran chllpayates,
porque ala que tuviera más de tres hijos les iba a cancelar
el apoyo del programa Oportunidades; "la procreación
se está viendo como forma de que ingrese más dinero
al hogar", les reiteró la funcionarla a esas mujeres que
pertenecen al grupo de los máspobres de los pobres. Esta
declaración la hizo merecedora al título de Chayotzin.

lo que nacue se explica, es
por qué el presidente Enrique
Peña Nieto la aguantó toda la
ruta en su gobierno, si a quien
más dañaron las estulticias de

la señito fue a él, porque a los
observadores críticos y malosos
les vino como anillo al dedo que
existiera en el gabinete presi
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dencial una individua a quien agarraron de su puerquito
o puerquita por la infinita cantidad de tonterías que hizo
y cometió a diarlo tanto en Sedesol como en Sedatu. Pero
más inexplicable es que el mandatario la haya defendido
con el clásico "no te preocupes Rosario", cuando repartía
apoyos en Veracraz. El martes, la señora Robles se enfrentó
a todos sus detractores, empezando por las diputadas y
diputados, a quienes calificó de ineptos, ignorantes, mi
sóginos y otras cosas horribles, porque la cuestionaron
sobre el penoso asunto de La Estafa Maestra. También
arremetió contra los medios de comunicación que andan
publicando cosas falsas sobre su persona y la supuesta
riqueza que tiene. Por cierto, en el road show radiofónico
que realizó ayer la señora Robles para tratar de explicar lo
inexplicable, o sea el porqué la vapulearon en San Lázaro
si todo lo que ha realizado en esta administración lo ha
hecho pensando en los jodíelos, presumió que antes,
durante y después de su comparecencia, el Presidente
estuvo pendiente de su actuación, y le expresó su apoyo
por la importante labor realizada en las dos secretarías.
¡Ah. bárbara!

AGENDA PREVIA
¿Tú le crees al Presidente electo cuando niega que él
y su equipo de transición han recibido emisarios del
crimen organizado y desorganizado? ¿Y también le
crees que en su gobierno No habrá acuerdos con los

capos de la droga? ¡Nosotros tampoco! Podría respon
der el respetable que revira con otras interrogantes: ¿Y
cómo le van a hacer entonces para pacificar al país? ¿Y

dónde va a quedar lo del perdón y el olvido?

PRESUMIO QUE
EL PRESIDENTE

LE EXPRESÓ
SU APOYO

Fecha: 18/10/2018

Página: 8

Area cm2: 249

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto "Agenda Confidencial"

Luis Soto

Costo: 13,528

Página 56



»QUEBRADERO

Icatepec, la cara brutal del todo
Javier
Solórzano
Zinser

a cara de los feminicidios es la cara de la
sociedad.

Entre el gran desarrollo de la cultura de la de
Jnuncia y que los ciudadanos estamos cada

vez más ala ofensiva, problema que se presenta, pro
blema que en la mayoría de los casos se denuncia.

Estamos todavía muy lejos de que se conozca el panorama
general de lo que se vive en el país, pero no hay duda de que la
valentía de muchas mujeres, de sus familias y de diversas organi
zaciones sociales han ido cambiando las cosas.

El caso Ecatepec muestra los innumerables males de la socie
dad. En uno de los municipios con mayor densidad de población
se resume el todo de la vida del país. Pobreza, riqueza, violencia,
corrupción en todos los órdenes, agresión sistemática en contra
de las mujeres, abuso de autoridad, impunidad, delincuencia en
la cotidianeidad, a lo que se suma una ingobernabilidad que pro
voca que todo sea caótico y, sobre todo, riesgoso.

Las mujeres, sin importar su edad, están en medio de todo ello.
Son quienes lo viven en primera persona. En la encuesta de per
cepción sobre seguridad e inseguridad, queda claro que son quie
nes padecen en mayor medida las amenazas, temores, agresiones
físicas y verbales, y sobre todo sexuales.
En un número importante de casos, las mujeres terminan por

decidir no presentar denuncias. Las razones son múltiples, tienen
su explicación en que no creen que las autoridades vayan a aten
derlas y resolver sus problemas; se les toma como insensibles y
cómplices de quienes abusan de ellas.
Están en un callejón sin salida. Se quedan en casa y están ex

puestas, salen de ella y están expuestas, abordan el transporte pú
blico y están expuestas, asisten a su centro de trabajo y también
están expuestas; no hay cómo no lo estén.

La condición socioeconómica no es necesariamente un factor.
Es más visible lo que pasa entre las mujeres de los sectores popu
lares, incluso entre las de clase media, debido a que existen posi
bilidades de acceder a información directa o indirecta.

Un gran enigma es lo que se vive en la clase alta. Si bien se tie
nen acercamientos de lo que puede pasar, lo que sucede en este
sector es todo un misterio, lo que no significa que no haya abuso y
violencia sexual contra las mujeres, más bien está más escondido.
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No hay manera de saber lo que pasa en muchas residencias
porque están virtualmente cerradas en todos los sentidos. No se
puede entrar y tener información o indicios de lo que puede pasar,
por más que investigadores y encuestadores hagan grandes inten
tos persuasivos por hacerlo.
Ante lo que estamos es ante información y escenarios inciertos.

Sin embargo, el hecho de que se conozcan ciertos casos, por más
violentos y brutales que sean, permite conocer parte de lo que se
vive en el país.

Seguramente no todos los casos son como el del feminicida y
su esposa en Ecatepec, pero a veces no necesariamente deben ser
tan brutales como para que no sean expuestos, penados y sobre
todo denunciados. La pregunta cabe ante la violencia contra las
mujeres: ¿De qué tamaño y de qué tipo debe ser el delito para que
sea denunciado y perseguido?
Ecatepec se ha convertido en el centro de agresión en contra

de las mujeres. Sin tanta atención, está en camino de ser algo así
como lo que vivió Ciudad Juárez hace dos décadas. Si algo está
claro es que la violencia contra las mujeres sigue siendo una cons
tante, no hay indicios de que algo esté cambiando.

Ecatepec es una cara brutal de un todo.
RESQUICIOS.
Estuvimos en el Azteca cuando la selección de fútbol

perdió la medalla de bronce ante Japón, en los Juegos
Olímpicos del 68. Javier, El gato, Vargas era el portero y le ha dado
por asegurar que se dejó perder porque no les dieron los "premios"
que les prometieron. Parece un buen pretexto para su incompe
tencia. El lamentable juego fue calificado por los aficionados con
una cojiniza imborrable y explicable, en medio de un capítulo
más de fracasos y pendientes del fútbol nuestro.

SI ALGO ESTÁ

CLARO es que la
violencia contra las

mujeres sigue sien
do una constante,

no hay indicios de
que algo esté cam

biando
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PULSO POLÍTICO

Caen y caen,
promesas
de AMLO
Por Francisco
Cárdenas Cruz

Una a una, varias de las pro
mesas, ofrecimientos y
anuncios hechos a lo largo
de tres meses de campaña

electoral por el hoy Presidente electo,
Andrés Manuel López Obrador, han caí
do o se han modificado en unas cuantas

semanas de transición, entre contradic
ciones de él mismo y de algunos de los
que ha propuesto para formar parte de
su gabinete, a partir del 1 de diciembre.

La ultima, ayer, en la capital de Tamaulipas, en
donde después de haber anticipado que dialogaría
con los capos de los cárteles de la droga para ofre
cerles amnistía, declaró que en su gobierno no habrá
"ningún tipo de acuerdo" con ellos, lo que se vino a
sumar a otras que le motivan críticas y desilusionan
a quienes votaron por él en la elección de julio pasado.
Contra lo que se creía, el secretario de Comunicacio
nes y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza, compareció
ayer ante el pleno del Senado para la "glosa" del sexto
informe presidencial y si bien tuvo cuestionamientos
sobre el socavón del Paso Exprés de la autopista Méxi
co Cuernavaca y la construcción del NAIM, logró salió
bastante mejor de lo que se esperaba.
Sea por el nivel de los integrantes de las bancadas en
la Cámara Alta, incluso los de la mayoría de Morena,

que lidera Ricardo Monreal Ávila, o porque entre ellos
"no hay ningún Noroña", como comentaron algunos en
alusiónalexperredistayahorapetistadiputadofederal
Gerardo Fernández Noroña, durante la participación
del funcionario no hubo escándalo.
Del socavón, que 15 meses después de ocurrido, la
Comisión Nacional de los Derechos Humanos respon
sabilizó la semana pasada a la dependencia a su cargo,
Ruiz Esparza dijo que la Secretaría de la Función Públi
ca sancionó a varios funcionarios y el caso fue cerrado
y del NAIM dio una amplia explicación sobre los bene
ficios que tendrá para el país.
Le aclaró a Javier Jiménez Espriú, propuesto para su
cederlo en el cargo, que el avance de la obra es de 31.8
por ciento y no de 20, como éste lo asegurara en una de
sus declaraciones sobre ese controvertido tema, y dijo
que de acuerdo con instituciones internacionales en
aeronáutica, como Mitre y la OACI, el lugar en el que
se construye la nueva terminal aérea es el idóneo y que,
en cambio, Santa Lucía es inviable.
Descalificó la consulta que habrá la próxima semana
que además de ser ilegal —como lo reconoció el propio
vocero del siguiente gobierno, Jesús Ramírez Cuevas
Ios que deben opinar sobre el NAIM son los expertos
y técnicos en aeropuertos y aeronáutica, porque mu
chos de los que votarán no conocen una terminal aérea
ni han viaj ado en avión.
Ante el arribo de la caravana de migrantes de países
centroamericanos que va rumbo a Estados Unidos
y que pasará por nuestro país, el presidente electo
López Obrador hizo otro de sus consabidos ofreci
mientos: que cuando él gobierne, se le otorgarán visas
a los migrantes centroamericanos para que laboren
en México.
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Rozones
La insensibilidad del señor obispo
Vaya declaraciones las que hizo el obispo de la Diócesis

de Chilpancingo, Salvador Rangel Mendoza. Resulta
que el prelado, sin el mínimo tacto sobre el tema de los

feminicidios se refirió a las víctimas con una pregunta: "¿Cuántas
mujeres de éstas, asesinadas, no andaban precisamente en misa, ni
andaban en la catedral?". El prelado es el mismo que ha dicho que
se ha reunido con narcos y hasta los ha defendido, porque, afirma
"hay gente de buena voluntad".

¿Y el reglamento de cannabis medicinal?
Con todo el revuelo que se está armando por la aprobación

de la ma riguana legal en Canadá y que el próximo gobier
no ya dijo que sí busca rá su despenalización y priorizará

una iniciativa por encima del uso de la amapola, la Cofepris brilla
por su lentitud. Y nos referimos a que ya pasó más de un año de la
aprobación del uso medicinal de la hierba y que fue anunciado en
el Diario Oficial de la Federación por el Presidente Enrique Peña
pero de su reglamento, nanay. Pues si la Cofepris acordó que se
publicaría en enero pasado, ¿pues qué ha pasado?

El senador 128

El priista Noé Castañón busca convertirse en el senador
número 128, y para ello fue al Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación. A Castañón, acusado de

violencia intrafamiliar, se le ha negado la toma de protesta con el
argumento de que tiene cuentas pendientes con la ley. Ante ello,
Castañón pidió el apoyo del Tribunal pues, en su opinión, no existe
impedimento para que asuma su cargo. La demanda fue aceptada
y en breve habrá una resolución.
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Se rompe la canasta del PAN
Al parecer la canasta del PAN tiene hoyos, pues por uno

de ellos se le salió un legislador al dirigente del albiazul,
Marcelo Torres Cofiño. Resulta que el diputado federal,

Luis Fernando Salazar, quien fue precandidato al gobierno de
Coahuila en el pasado proceso electoral de ese estado, en las pri
meras horas de ayer, no quería decir a dónde se iba, pero conforme
avanzó el día tuvo que confirmar que sus coqueteos a la bancada
de piel Morena era un romance serio.

El PRI, con nuevo secretario
Y ya que estamos hablando de partidos, el exsenador por

Jalisco, Arturo Zamora, será el nuevo secretario general
del CEN del PRI. Es el único que acudió a registrarse como

aspirante, por lo que su nombramiento ya es un hecho. Zamora hará
mancuerna con la presidenta, Claudia Ruiz Massieu, y juntos
enfrentarán la embestida de diversos grupos internos, que buscan
el control de este muy golpeado partido.

Poca agua y pocas pipas
Llaman la atención las declaraciones del director del Siste

ma de Aguas de la Ciudad de México, Ramón Aguirre.
Para hacer frente a la contingencia por el corte de agua,

que sufrirá la capital a finales de mes, se requieren 12 mil 500 pipas,
pero sólo se cuenta con 960. De pronóstico reservado, la disputa
por esas pocas pipas.
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MI LO VA POF! QUITAR SIR VICIOS DE SAI IID
A GOBERNADORES; CAI (DAD, El PRETEXTO

Las promesas no pararon en la campaña; el presidente elec
to ahora promete que los servicios de salud de México serán<S> de primer mundo, como en Inglaterra, Dinamarca o Suecia.

Claro, Andrés Manuel López Obrador dice que se llevará un tiempo
porque los servicios de salud los llevan los estados y ahora pretende
concentrarlos en la Federación; ¡ya salió él peine..!, piensan los gober
nadores.

Es el primer tirito del tabasqueño que NO causó nada de gracia al gober
panistaFranciscoGarcíaCabezadeVaca,quienjuntoconlaConago,'
no morenista, ve la bola ensalivada de los vicegobernadores o coordi
nadores estatales de programas federales.

Con esta propuesta, los secretarios de Salud estatales tendrán un jefe
federal con mayor fuerza que el gober que los nombró, además del
control de la seguridad con las 265 regiones distribuidas en todo el país.

TATIANA Y MADERO, ENTRE 'CABRONES Y MANIPULADORES'
De legislador a legislador, se tomó muy en serlo la diputada
Tatiana Clouthier Carrillo los dichos del senador Gusta
vo Madero; "¿López Obrador está haciendo la consulta del

NAICM porque es un demócrata... o porque es un cabrón?".

La hija del "Maquío" le respondió en Twitter: "Se puede ser cabrón
sin chingar a nadie, pero hay manipuladores que nunca llegan a ser
cabrones". La contrarréplica de Madero llegó con ironía;. "No entendí.
¿Es cabrón, pero no va a chingar a nadie? ¿O va a manipular, pero no
va a ser cabrón?".

FUERA iEPS DE GASOLINA, PERO CUESTA AL ANO 60%
MÁS QUE EL TREN MAYA

Nofue una propuesta de campaña de Andrés Manuel López
Obrador, pero sí el fin del gasolinazo, no obstante, si la futura
titular de Energía, RocíoNahleGarcíaJograeliminar el IEPS
de la gasolina, el precio bajará algo así como cuatro o cinco

pesos, ¡muy buenos para iniciar el sexenio..!

El bajón es un magnífico incentivo para la productividad, peeero, todavía
falta que Nahle tape el hoyo de 250 mil millones de pesos anuales que
dejaría el retirodel lEPSenel presupuesto delngresos de la Federación.

Para dimensionar el boquete, por ejemplo, el proyecto del Tren Maya se
estima en 150 mil millones de pesos, así que el IEPS en un año cuesta
60% más que el tren que unirá al sur sureste del país. Se habla dé que
en el equipo de transición, el opositor natural a eliminarel impuesto es

'GENEROSIDAD' DE LOPEZ OBRADOR TRASCIENDE
FRONTERAS; VISAS DE TRABAJO PARA MIGRANTES

Continúa el día de promesas. Por si sobraran trabajosen Méxi
co, el presidente electo aseguró en Tamaulipas, lugar de latra(S)
gedia migrante de San Fernando, que dará visas de trabajo a

todo el centroamericano que lo solicite.

Eneldíadelarranquede Iacaravanade2 mil hondureños, López Obra
dor prometió que NO habrá deportaciones; por el contrario, se aten
derá con oportunidades de trabajo a los solicitantes, una declaración
que no cayó nada bien en Washington.

El presidente Donald Trump solicitó frenar la caravana, ya que el des
tino final de los migrantes es Estados Unidos, no México, aun cuando
tengan una estancia temporal
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SOLO PARA INICIADOS
Pemex tiene garantizada la paz laboral

JUAN BUSTILLOS

La Sección 53 también ratificó
a su dirigencia

Carlos.Romero Deschamps le tomó
la palabra al Presidente electo y los
trabajadores petroleros acudieron
ayer a votar conforme a las reglas
más estrictas de la .democracia, con
libertad, sin presiones ni consignas,
a sus nuevas dirigencias en las 11
secciones sindicales más importan
tes del país.

El resultado fue que Andrés Ma
nuel López Obrador podrá iniciar su
gobierno en el mejor de los contex
tos, con paz laboral en Pemex.

No podía recibir mejor noticia en
un contexto de incertidumbre en el
que su política petrolera es funda
mental para el programa de gobier
no que está por plantear a la nación.

Se ha propuesto metas tan am
biciosas como impulsar la produc
ción de crudo, actualizar y crear
nuevas refinerías, así como no. ven
der petróleo al extranjero para pro
ducir gasolina.

Estas y cualquier otra acción
sólo se puede iniciar y concretar,
amén de los recursos económicos,

con paz laboral. Ésta sólo puede
garantizarla la unidad del gremio
petrolero.

Los petroleros eligieron ayer a
los nuevos mandos de las 11 sec
ciones más importantes del país
del sindicato petrolero con apego
a las reglas de la Constitución, a la
Ley Federal del Trabajo, a las nor
mas de la Organización Internacio
nal del Trabajo y a las demandas de
la Cuarta Transformación.
 Es decir, apegados rigurosamen
te a ló dicho ayer por López Obra
dor que anunció una nueva ley én la
que, los líderes de todos los sindica
tos serán elegidos por ios trabaja
dores "con voto libre y secreto", los
sindicalizados de 11 secciones pe
troleras, más de 55 mil de 90 mil de
planta, acudieron a las urnas a votar
por sus nuevas dirigencias, sin pre
siones ni consignas de por medio.

La elección de las dirigencias
del 56.46 por ciento del padrón tra
bajador del personal sindicalizado
de planta de la empresa producti
va del Estado se realizó sin golpes,
balazos, heridos o. muertos, én ca
bal cumplimiento a las normas

democráticas.
Como dijo a IMPACTO una fuen

te sindical, cerca del 60 por ciento
del padrón electoral del sindicato
petrolero votó democráticamente y
sin agravios; casi el 81 por ciento de
los votantes lo hicieron en favor de
las planillas identificadas con la diri
gencia nacional.

A despecho de oportunistas y
detractores, la gran noticia es que el.
país puede estar tranquilóla planta
laboral de Pemex está unida cum
pliendo estrictamente con las reglas
de la democracia y las exigencias de
la Cuarta Transformación.

Al cierre de la edición y hasta
donde fue posible escudriñar ano
che, el proceso democrático del ST
PRM, como lo adelantó IMPACTO en
exclusiva en su portal de Internet,
impacto.mx, y en su aplicación pa
ra teléfonos móviles, en las 11 sec
ciones que eligieron dirigencias las
planillas adheridas a la actual diri
gencia nacional triunfaron con más
del 81 por ciento de los votos.
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"QUEDA DEMOSTRADO QUE HAY UNIDAD SIN DISTURBIOS, SIN GOLPES, SIN BALAZOS", AFIRMAN

PEMEX TIENE GARANTIZADA
LA PAZ LABORAL

AL CIERRE DE URNAS, EN ELECCIÓN SECCIONAL, EL 81 POR CIENTO DE PETROLEROS
APOYA A LA ACTUAL DIRIGENCIA. EL RESULTADO ES QUE LÓPEZ OBRADOR PODRÁ INICIAR

SU GOBIERNO EN EL MEJOR DE LOS CONTEXTOS, CON PAZ SINDICAL

Incluso en las 2 secciones en
las que se registraron otras plani
llas, Salamanca y Ciudad Madero,
se impusieron los candidatos re
lacionados con el líder nacional,
Carlos Romero Deschamps.
Las elecciones se realizaron

en secciones tan significativas co
mo la 44 de Villahermosa, 34 de
la Ciudad de México, 1 de Ciudad
Madero, 26 de Las Choapas, 30 de
Poza Rica, 35 de Tula, 38 de Sali
na Cruz, 47 de Ciudad de Carmen,
48 de Reforma, Chiapas, y 24 de
Salamanca.

En breve, más por circunstan
cias de la Secretaría del Trabajo,
se realizarán elecciones en el res
to de las secciones del STPRM, y el
pronóstico es en el sentido de que
los resultados serán similares.
Por lo pronto, casi el 60 por

ciento de los trabajadores sindi
calizados de secciones más im
portantes del país votaron por la
estabilidad laboral en Pemex.

Conforme a las normas sindica
les, sólo pudieron votar los traba
jadores de planta (no transitorios
ni jubilados, tampoco los no afi
liados que se hacen pasar por

petroleros); quienes cumplieron
con las reglas estatutarias registra
ron planillas para competir, como
ocurrió en Ciudad Madero y Sala
manca. Contra lo que se dice, en
todas las secciones hubo apertura

para que compitiera quien quisie
ra. Buenas noticias para el país,
para Pemex y para López Obrador

porque iniciará su gobierno con
estabilidad laboral en la empresa
más importante de México.
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Carlos Romero Deschamps le tomó la palabra al Presidente electo y los trabajadores petroleros acudieron a votar ayer a sus nuevas dirigencias en las 11
secciones sindicales más importantes del país

El dirigente petrolero votando
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Votación en la Sección 47, Ciudad del Carmen, en Campeche

Elección tranquila en la Sección 34, Ciudad de México
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MUY VENGATIVA
La senadora morenista, Delfina
GómezÁlvarez, anunció que para
el presupuesto 2019 del Estado de
México analizan la desaparición del
programa Salario Rosa, impulsado
por el gobierno mexiquensey cam
biarlo por otro esquema de aten 
ción que no sirva para la promoción
de una persona. Si bien la política
dice que no busca sólo cancelar
apoyos, porque los necesita la gen
te, pareciera que es una venganza
contra Alfredo Del Mazo, con quien
contendió por la gubernatura del
Estado de México y perdió por un
margen muy estrecho.

AHORA SÍ ACTUARÁ
La jefa de gobierno electa, Claudia
Sheinbaum fue víctima de la co

rrupción en los centros de verifica
ción queopera el Gobierno de la
Ciudad de México. La morenista re

lató que cuando fuea verificar su
coche, personal de un verificentro
ubicado en lazonadeHuipulco en
la alcaldía deTlalpan, le pidió 'mor
dida' para pasar la revisión. Este
hecho lo hizo sabera la Secretaría
de Medio Ambiente (Sedema). Dice
queahora que sea gobierno su ad
ministración verificará lo que pasa,
aunque ella ya fue Secretaria de
Medio Ambiente y no hizo mucho.

MILES DE AVIADORES
En donde ya descubrieron que los
diputados de la anterior legistatura
engrosaron la nómina con gente
que sólo va a firmar sin trabajar es
en San Lázaro. Ayer, el diputado
perredista Ricardo Gallardo confir
mó que hayal menos mil aviadores
yqueesosson los primeros resul
tados de las auditorias que se reali
zaron recientemente; como es de
imaginarsetambién hay irregulari
dades, aseguró el coordinador pe
rredista, en los gastos y las facturas
que entregaban los diputados fe
derales de sus viajes, consumo de
gasolina y hospedaje.
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Re
Compartida
El eje Cruz AzulSME es la

historia de como los herma

nos Alvarez (Guillermo y Alfredo)
están perdiendo la pelea contra las
huestes de Martín Esparza que,
desde la oscuridad, opera para sos
tener a la nueva dirigencia de la
cooperativa cementera.
El relato es como sigue. Resulta

que la última asamblea donde se
imponen como dirigentes José
Antonio Marín y Víctor Manuel
Velázquez convocaron a una asam
blea de cooperativistas y para ello
requerían la firma del administrador y
del director general, Guillermo
Álvarez. Ninguna de estas condicio
nes se cumplió y a pesar de ello, se
llevó a cabo la asamblea con el consa

bido relevo y expulsión de tos herma
nos Álvarez que ahora andan buscan
do regresar y para ello, necesitan de
abogados muy conectados y así pelear
el asunto que parece causa perdida.
Pero, ojo, lo realmente impor

tan te es que Martín Esparza es
quien tiene metidas sus manos en
todo este lío por instrucciones que
provienen de Pachuca,
El Comisionado presidente

para América latina y el Caribe
de la Comisión Iberoamericana de

Derechos Humanos para el Desarrollo
de las Améiicas, Víctor Hugo Gutiérrez
Yáñez, exhortó a las autoridades de
migración de México, a implementar

las medidas necesarias para que los
derechos humanos de las más de 3 mil

migrantes hondurenos que se ti i rigen a
la frontera mexicana tengan garantiza
do su tránsito por territorio nacional.
Dijo que es necesario que las

autoridades mexicanas de los tres

niveles de gobierno cumplan con lo
quemandatan los artículos lo. y 133
de la Constitución Política, los cua
les garantizan los derechos de todas
aquellas personas que se encuen
tren en territorio mexicano, y ade
más, el Estado deberá apegarse en
su totalidad a la Convención
Americana sobre Derechos

Humanos (Pacto de San José) de
1969, suscrito por México en 1978.
Empleados y ciudadanos que

llevan años denunciando los

excesos en el Instituto de Verificación

Administrativa déla Ciudad de México

(Invea), de Meyer Klip Gervitz, se pre
guntan si este organismo, que cuesta
380 millones de pesos anuales, desa
parecerá en la próxima gestión de
Claudia Sheinbaum, tal y como estaba
planeado.
Y es que, con el arranque de las

alcaldías, el Invea perderá todas sus
facultades de verificación en mate

ria de transportes, espacio público,
publicidad y establecimientos,
quienes en múltiples ocasiones
denunciaron acoso y corrupción
por parte de sus funcionarios.
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AMLO anuncia Ley de democracia sindical
* 1 Vienen muchos otros cambios, vamos empezando, les puedo ade

lantar que vamos a modificar la ley para que haya democracia sindi
cal", dijo el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador

durante un mitin en Tampico. "Ahora ya no van a haber dirigentes sindicales pro
movidos, apoyados, respaldados, solapados, por el Gobierno. Los dirigentes de los
sindicatos, sean del Seguro, sean petroleros, sean del Sindicato de Salud, sean del
Magisterio, todos los sindicatos, van a ser los trabajadores los que van a elegir
libremente, democráticamente, a sus dirigentes con voto libre y secreto.
"Nada de que va a haber una elección en una sección sindical 'y te presentas y, a

ver, ¿quién eres?, y enseña tu ficha y a mano alzada', ya no, es voto secreto; que
cada quien vote por lo que le dicte su conciencia", planteó.

Tratado entre México» EU y Canadá ahora es TMEC
La Secretaría de Economía explicó que tras consultar con el presidente constitu

cional, Enrique Peña Nieto, y el electo, Andrés Manuel López Obrador, se tomó
en cuenta ese nombre para referirse "coloquialmente" y en español al acuerdo
comercial entre los tres países de América del Norte.
El martes, Andrés Manuel López Obrador dio a conocer que T*MEC (Tratado

México, Estados Unidos, Canadá) fue la opción ganadora de su encuesta en
Twitter para renombrar al Acuerdo comercial entre Estados Unidos. México y
Canadá (USMCA, por sus siglas en inglés)
El TMEC fue acordado entre los tres países, el pasado 30 de septiembre de 2018,

y tras la revisión legal de los textos del acuerdo y su correspondiente traducción a
los idiomas español y francés, el Tratado será firmado en noviembre próximo.
Con ello, se iniciará el proceso de aprobación del Tratado por cada uno de los tres

países, de conformidad con sus procedimientos internos. Una vez aprobado, el T
MEC entrará en vigor y regirá la relación comercial de los tres países, sustituyendo
al Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), vigente desde el 1
de enero de 1094.

Nadie ha pedido renuncias por socavones: Ruiz Esparza
Gerardo Ruiz Esparza, secretario de Comunicaciones y Transportes, durante su

comparecencia en el Senado denunció que han habido 50 socavones en México, sin
embargo, "nadie ha pedido la renuncia de los gobernadores". Lo anterior por que
el socavón del Paso Exprés de Cuernavaca, volvió a ser tema de discordia entre los
integrantes de la Comisión de Comunicaciones y Transportes de la Cámara Alta.
"Al no haber en un momento dado una responsabilidad legal, el renunciar impli

caría reconocer que sí la había, Y podría ser objeto de otra cuestión. Mi decisión fue
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hacerle frente al asunto, orientarlo y resolverlo y en ese momento que se tomara la
decisión que fuera, pero creo que el asunto se resolvió debidamente. La responsa
bilidad política, creo yo, era atender las consecuencias de eso que había sucedido
ahí, y que repito tienen responsables señalados, investigación cerrada, es cosa
juzgada y no puede ser que se deje el precedente que un secretario, ante un acci
dente de esta naturaleza y en las condiciones que fue, tenga que renunciar por un
problema que se puede presentar en cualquier sitio. Yo quiero decirles una cosa,
se han presentado más de 50 socavones en el país en vialidades locales. Ciudad de
México van como cinco, Querétaro con muertos y nadie ha pedido la renuncia de
los gobernadores", aseveró Ruiz Esparza.

Consulta de TVAICM no cuenta con base legal: C ordo va
Lorenzo Córdova, consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE),

indicó que no dará ninguna postura respecto a su validez de la consulta del Nuevo
Aeropuerto Internacional de Ciudad de México (NAICM), toda vez que no cuenta
con una base legal.
"Como presidente del Instituto Nacional Electoral no me voy a pronunciar respec

to de ningún mecanismo que no esté contemplado en la ley y que corresponda a
este Instituto, lo demás pues son ejercicios sobre los que yo no expresó ningún tipo
de opinión,,.No me voy a pronunciar sobre ningún mecanismo en el que no esté
involucrado el INE y sobre el que no tenga una base legal sobre el que yo pueda emi
tir algún tipo de opinión", refirió, Córdova agregó que no ha habido ningún tipo de
acercamiento con el equipo del presidente electo, Andrés Manuel López Obrador,
respecto al tema de la consulta, en la cual para poder participar los ciudadanos
deberán presentar su credencial de elector.

cho!in49 @ gmall. c om
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COMENTARIOS

Consulta
LUIS MANUEL
NOVELO

Diputados locales y federales de Mo
rena, así como presidentes municipa
les electos del Edomex, ya están listos
para organizar y promover la partici
pación ciudadana en la Consulta sobre
el Nuevo Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México. La diputada
Azucena Cisneros participó en un foro
sobre el tema y dijo que la consulta
ciudadana del25 al28 de octubre es

muy importante y la gente debe de
entrarle al debate, porque "a los hom
bres del dinero que han venido deci
diendo, son a quienes va dirigido esta
lección de vida, han intentado seguir
pasando por encima de los pueblos y
eso no puede volver a pasar".

Darwin Eslava Gamiño, el presiden
te municipal electo de Coacalco
también habló de este tema dijo
que él está a favor de la vida, por
lo que no apoya el proyecto del
aeropuerto en Texcoco y coordinará
la consulta en Coacalco.

Pues sí, a pesar de todos los estudios
técnicos que dicen que es mejor
Texcoco que Santa Lucía, los dados ya
están cargados contra el aeropuerto
de Texcoco. Vamos a ver cómo ter

mina este gran embrollo de promesa
de campaña, inversiones millonarias,
corrupción y banderas ecológicas.

El que anda muy activo es el
diputado federal Pedro Zenteno,
quien participó este miércoles en
la instalación de las comisiones de

Infraestructura y seguridad social,
y se reunió con miembros del SME
para generar una ruta crítica, dijo,
a fin de desclasificar Información

sobre la supuesta quiebra Inducida
de la Compañía de Luz.
El gobernador Alfredo Del Mazo
Maza, notificó a la Comisión Na
cional para Prevenir y Erradicar la
Violencia contra las Mujeres, que su
administración acepta y atenderá
las Recomendaciones del Grupo de
Trabajo conformado para Atender
la Solicitud de Alerta de Violencia

de Género contra las Mujeres por
Desaparición e instruyó al Secreta
rio de Justicia y Derechos Humanos,
Rodrigo Espeleta, coordinar la
elaboración de una política pública
que permita cumplir con las reco
mendaciones. Qué bueno que Del
Mazo aborda ya abiertamente estos
temas que antes eran Intocables.
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¿SERÁ?
TFJA, sin competencia en el Inai
Nos cuentan que, de los más de 300 millones de
pesos en multas que el Inai, de Francisco Acuña,
ha impuesto a personas físicas y morales por viola
ciones a la Ley de Protección de Datos, tan sólo ha
podido cobrarse una décima parte; lo anterior por
que el Tribunal Federal de Justicia Administrativa
despacha a los particulares una buena cantidad de
amparos para evitar la sanción. El meollo del asun
to es que, aseguran los especialistas en Derecho, el
citado tribunal no debería tener competencia sobre
las decisiones de un órgano autónomo a la admi
nistración pública, y que basta con que el Instituto
de Transparencia ponga el tema en los oídos de los
minis tros de la Suprema Corte,para dar por termi
nado el problema de la cobranza. ¿Será?

Velasco, a asegurar el Tren Maya
Ahora que termine su periodo como gobernador
de Chiapas, nos cuentan que Manuel Velasco
re gresará al S enado con la prioridad de supervisar
la construcción del Tren Maya y, sobre todo, con
la misión de que la obra no tenga contratiempo
alguno, al menos en su estado. Nos dicen que el
mandatario interino, de su propio sexenio, tiene la
encomienda de ser la sombra de su sucesor, Rutilio
Escandón, en los encuentros con las diferentes
comunidades que habitan en la entidad, esto para
tratar que ni los zapatistas planeen una rebelión

contra el megaproyecto que será el emblema de la
siguiente administración. ¿Será?

Acuerdos por un
mejor Durango
El Presidente electo, Andrés Manuel López Obra
dor, sigue sosteniendo encuentros con los goberna
dores de todos los partidos políticos; hace dos días
en Durango se reunió con el panista José Rosas
Aispuro en un ambiente de gran cordialidad, exce
lente tratoy total apertura, según trascendió. Entre
los acuerdos más relevantes, resalta el anuncio del
próximo mandatario de apoyar con 10 mil millones
de pesos programas de bienestar social en la enli 
dad que generarán más de 20 mil empleos desta
cando la plantación de árboles frutales, así como
la confirmación de la instalación de la Comisión
Nacional Forestal en dicho estado.

No se ve mudanza en Los Pinos
Ames y medio de que el próximo Gobierno entre
en funciones, en Los Pinos no ha comenzado la mu
danza, y no se ve movimiento alguno que indique
que la familia del presidente Peña ya se va. Y en
Palacio Nacional no se observan modificaciones
para aloj ar a Andrés Manuel López Obrador, y
como se encuentra en este momento, no hay un
lugar alguno para que viva ahí... Claro, a menos
que quiera ocupar la parte del museo en donde se
exhibe la habitación de Benito Juárez. ¿Será?
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SB
Se cimbra la
desconcentración
federal de López
Obrador
JOSÉ
UREÑA
No hay mucha viabilidad.

Los operadores de la descentralización
administrativa hacen cuentas al revés y
al derecho no al derecho y al revés y el

resultado es condenatorio.
Cuando les presenten los números administrativos

y los riesgos laborales y políticos, Andrés Manuel Ló
pez Obrador y Carlos Urzúa se van a espantar.
Pero ni modo.

Es la orden, y por ahora esnecesario crear escenarios.
Ninguno favorable para la administración federal.
Esinviable desde cualquier punto de análisis.
El primero:
Si se desea trasladar una secretaría a cualquier

estado Cultura, por ejemplo, a Tlaxcala, se topará
con una limitación: no hay suficientes universidades,
escuelas y casas de cultura para albergar a la burocra
cia central.
O hablemos de Salud.
En ninguna de las entidades hay suficientes orfana

tos, asilos, casasde atención a discapacitados y demás
para absorber la demanda previsible cuando se ente
ren de la presencia del secretario del ramo.
Todo esto sin contar las resistencias de los funcio

narios de alto, medio y regular rango para dejar su
hábitat, su comodidad en el centro del país, donde han
adquirido derechos.
FRACASOS DE DE LA MADRID,
SALINAS, ZEDILLO...
Esta situación tiene mucha historia.
Miguel de la Madrid, Carlos Saünasy Ernesto Ze

dillo se plantearon el propósito de trasladar muchas
dependencias federales al interior de la República en
aras de desconcentrar a la Ciudad de México.
Sólo lográronla Aseguradora Hidalgo a Querétaroy

el entonces Instituto Nacional de Estadística y Geogra
fía (INEGI) a la ciudad de Aguascalientes.
Fue un problema mayúsculo y el futuro jefe del jurí

dico de la Presidencia de la República, Julio Scherer
Ibarra, no me dejará dar una versión equivocada.
Todo estaba listo para trasladar al INEGI a la capital

de Aguascalientes, pero el alcalde de la capital se opu
so muy a pesar de quien era el secretario de Hacienda
y Crédito Público, Pedro Aspe Armella.
El poderosísimo secretario de Estado pidió cita y

pensó llegar a pontificar y ordenar, pero se encontró
con gran parte de la estructura empresarial de Aguas
calientes para oponerse.
Todos reclamaron infraestructura: partidas presu

puéstales para escuelas, hospitales, desarrollos habita
cionales, recursos para transportey muchas cosas más.
Y sólo eran dos mil burócratas.
¿Qué pasará con cientos de miles de empleados

federales ahora?

Porque el número puede llegar a medio millón.
ROSARIO SIENTE SAURINDEMNE DE LACÁMARA
El mundo no se ha acabado para Rosario Robles.
La secretaria de Desarrollo Social acudió a su com

parecencia a la Cámara de Diputados con muchos
escenarios, y uno de ellos era la toma de tribuna para
amedrentarla.
Tú resiste, Rosario.
Le dijeron sus asesores.
Lo hizo y ayer, cuando se hacía un balance de los

ataques recibidos, pregunté a su equipo la calificación
enpositivoynegativo en balance de uno a 10.
No llega a seis, si lo vemos negativo... Nadie de los

de Morena aceptó el reto de ir a presentar la denuncia
por los fraudes de los que se le acusa.
Veterano de estas lides, Porfirio Muñoz Ledo dejó

la presidencia de la Cámara con una frase redentora
para Rosario:
Es una gran señora.
El coordinador del grupo mayoritario, Mario Del

gado, tampoco se prestó al linchamiento.
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